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ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

обозреватель

ГОРЬКИИ МИР
Киев готовит финальный удар по Белгородчине перед переговорами

Все происходящие на разных, но 
так или иначе связанных с украинским 
конфликтом, треках движения, похо-
же, начинают складываться в более-
менее понятную картину. Возможно, 
уже довольно скоро начнется финаль-
ная битва, а затем замирение Украины 

и России, которое не удовлетворит 
полностью ни одну из сторон.

Разговоры о необходимости нача-
ла переговоров звучат уже постоян-
но. Орбан рассылает письма «во все 
инстанции» с мирным планом, Трамп 
обещает «закончить войну» (и выбирает 

своим вице-президентом фактически 
противника Украины Венса), даже Зе-
ленский заявляет, что на следующем 
«саммите мира» необходимо присут-
ствие России.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лидия СЫЧЕВА, 
писатель

Читайте 3-ю стр.

СИЛА И СЛАБОСТЬ 
Z-ПОКОЛЕНИЯ

«Вундервафлей» 
украинского 
контрнаступа-2023 
были танки «Леопард» 
и «Абрамс». Сейчас 
на эту роль готовят 
истребители F-16.
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Популяция бурых медведей в стране 
вышла за рамки дозволенного. Кто и как 
будет исправлять ситуацию, в которой 
люди гибнут почти каждый день? Ис-
следование непростой ситуации в ре-
портаже «МК». 
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АФРИКАНСКИЙ ЛЕГИОН
Выходцы с Черного континента 

спасают Россию 
от дефицита кадров

В первом полугодии отечественные компании в 
разы нарастили поиск сотрудников в Африке. Судя по 
данным российских рекрутинговых агентств, поиск 
кадров для отечественного рынка труда на Черном 
континенте теперь ведется едва ли не активнее, чем в 
соседних азиатских республиках бывшего СССР. По-
может ли «африканский легион» трудовых мигрантов 
справиться с кадровым голодом, о котором заявляет 
80% российских компаний? 
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МЕДВЕДИ РАЗВЕРНУЛИ 
ОХОТУ НА ЛЮДЕЙ

ПТИЧИЙ ГРИПП ЛЕТИТ К ЧЕЛОВЕКУ
Ученые с тревогой следят за вирусом, 

который может спровоцировать 
новую пандемию

В последние месяцы ученые 
всего мира с тревогой наблюдают 
за стремительно набирающим му-
тации высокопатогенным штаммом 
птичьего гриппа H5N1. Именно с ним, 
а вовсе не с коронавирусом все по-
следние годы связывали грядущую 
пандемию, и пока эту угрозу никто 
не сбрасывает со счетов. Основ-
ной тормоз на пути распростране-
ния этого вируса в человеческой 

популяции — его невозможность 
передаваться от человека к челове-
ку (пока заразиться им можно было 
только при контактах с птицами, а 
недавно появился новый путь пере-
дачи — через коров и молоко). Од-
нако, похоже, ждать часа Х осталось 
недолго — вирусу осталось набрать 
лишь несколько мутаций.
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Нападения на человека 
косолапых стали 

почти нормой

ИНОРОДНОЕ 
ДЕЛО

Бытует мнение — и на днях оно снова про-
звучало, — что детям мигрантов, не знающим 
русского языка, не место в российской школе. 
Мол, неужто родители не знали, куда едут, не 
могли обучить отпрысков еще дома? Ведь по 
всей Средней Азии русские школы имеются, 
и в немалом количестве.

В то же время сейчас в российские школы 
ходит все больше «детей с мигрантской исто-
рией» (этот элегантный эвфемизм был рожден 
в службе детского омбудсмена. — Авт.). 

Но вот какая восточная хитрость: детей 
«с историей» вообще, и в школах в частности, 
не могут сосчитать. При всех цифровизаци-
ях, машинном зрении, распознавании лиц с 
нейросетью не счесть мигрантов в каменных 
джунглях.

В образовательном ведомстве полагают, 
что «детей с историей» 12% по всей стране, 
больше всего в Москве, Свердловской об-
ласти и Питере. В Госдуме рассказывают про 
100 тысяч школьников — детей мигрантов (от 
15 миллионов учащихся в школах это пустяк, 
меньше одного процента). Ученые социологи 
толкуют про полмиллиона, из которых 13% не 
говорят по-русски вообще. В Администрации 
Президента пришли к собственным наблюде-
ниям о том, что в стране находится 800 тысяч 
детей мигрантов. Из которых 140 тысяч не 
учатся нигде.

В общем, данные разнятся, цифры разбе-
гаются, словно ряды на восточном базаре. 

Читайте 3-ю стр.

ЗАДЕРЖАН БЫВШИЙ ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ МОСКВЫ 
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
Его обвиняют во взятках и мошенничестве
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Патент на кар-
тонный гроб, 
предназна-
ченный для 
кремации, 
п о л у ч и л на 
днях изобре-
та т е л ь и з 
Севастопо-
ля. По своей 
конструкции 
гроб напоми-
нает обычную 
картонную коробку, 
но он очень прочен.

Картонный гроб состоит 
из нижней части, то есть 
собственно коробки, и 
съемной крышки. Боко-
вины и торцевые части ко-
робки делают из сложен-
ного вдвое пятислойного 
гофрированного картона, 
основание — один слой 
гофрированного карто-
на и один слой сотового 
картона. Гроб снабжает-
ся ручками-полупетлями 
из сгораемого каната, 
например из джутового. 
Крышка имеет аналогич-
ную конструкцию — двух-
слойный гофрированный 
картон на бортах, в цен-
тральной части два слоя 
гофрокартона, а не гофро-
картон плюс сотовый кар-
тон, как внизу: на крышку 
не будет оказываться та-
кое давление, как на дно. 
На боковинах — по три на-
сечки для прикрепления 
крышки к коробке.

И гроб, и крышка изго-
тавливаются из цельных 
листов картона. Из них 

вырезается форма, за-
тем боковины и торцы 

складываются вдвое 
и соединяются 

между собой 
замковым 

спосо-
бом, без 
исполь-

зования 
клея, скот-

ча и т.п. 
После 
этого че-
рез спе-
циаль-

ные отверстия 
в боковинах картонного 
гроба продевается джу-
товый канат и формиру-
ются петли. Завершается 
сборка укладкой на дно 
гроба панели из сотового 
картона.

Аналогичным образом 
монтируется и крышка, 
только вместо панели из 
сотового картона в нее 
кладется декоративная 
панель из гофрирован-
ного картона. Она вы-
полняет именно декора-
тивную функцию. Дело в 
том, что автор разработки 
предусмотрел нанесение 
на картон изображения, 
например имитацию дре-
весины. 

При закрытии гроба 
крышку надевают на ко-
робку и, пропуская кре-
пежные элементы через 
насечки, фиксируют ее. 
После этого гроб можно 
отправлять в печь крема-
тория.

Дежурная бригада: Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Светлана РЕПИНА, Арина ШАПАРИНА, 
Августин СЕВЕРИН и др.

ПРОДАВЩИЦУ ВЗОРВАЛИ 
ПЕТАРДОЙ ВО ВРЕМЯ ПЕРЕКУРА

Нелепое ранение по-
лучила 20-летняя де-
вушка, оказавшаяся в 
неудачное время в не-
удачном месте в райо-
не «Москва-Сити». Пока 
она курила возле офиса 
в свой рабочий перерыв, 
какие-то беспечные осо-
бы устроили рядом «пи-
ротехническое шоу», и 
девушка стала его слу-
чайной жертвой.

Как удалось выяснить 
«МК», странное при-
ключение продавщица 
одного из магазинов в ТЦ 
пережила в понедельник 
перед окончанием рабо-
чего дня. Вместе с кол-
легой она вышла на ули-
цу покурить, как вдруг 
неподалеку у двух люби-
тельниц селфи началась 
красочная фотосессия. 
Девицы не только разо-
делись средь бела дня 
в вечерние платья, они 
решили запечатлеть яр-
кость момента в букваль-
ном смысле слова, запу-
стив петарду. Правда, 

дамочки не рассчитали 
траекторию, устройство 
рвануло в сторону и, за-
дев по касательной спи-
ну курившей москвички, 
ударило в стену торго-
вого центра, оставив в 
ней дыру. 

Примечательно, что 
вокруг было очень мно-
го людей: сотрудники 
ТЦ, покупатели и просто 
прохожие. От звука взор-
вавшейся петарды все 
вздрогнули, а когда по-
страдавшая упала, побе-
жали ей на помощь. Тем 
временем виновницы 
переполоха просто ис-
парились, осознав, что 
«запахло жареным». 

Несмотря на то что го-
спитализация раненой 
девушке не потребова-
лась (у нее ожог первой 
степени), она написала 
заявление в полицию на 
двух неадекватных особ. 
Возможно, призвать их 
к ответу за хулиганство 
захочет и руководство 
торгового центра.

НА ТАГАНКЕ НАШЛИ АКСЕССУАРЫ ИЗ ЗНАМЕНИТОЙ 
АПТЕКИ XIX ВЕКА

Уникальные 
предметы XIX 
века обнаружи-
ли столичные 
археологи во 
время раско-
пок в Таган-
ском райо-
не столицы. 
Среди арте-
фактов фарфо-
ровое блюдце 
и крышка от 
помадной 
баночки из-
вестного доктора-
гомеопата. 

Как выяс-
нил «МК», цен-
ные предметы 
московской ста-
рины были найдены 
в районе 4-го Крутицкого 
переулка Таганского райо-
на. Среди находок экзем-
пляры фарфоровых изде-
лий XIX века, например, 
блюдце с клеймом мей-
сенского фарфора в виде 
двух скрещенных голубых 
мечей из герба Саксонии. 
Подобная утварь служи-
ла украшением сервизов 
знатных домов.

Пик интереса к мейсен-
скому фарфору пришелся 
на конец XVIII века. Счита-
ется, что в 1770 году в Рос-
сию ввозилось около 40% 
всего экспортного товара 
фабрик. Среди заказчиков 
были императрица Екате-
рина II, графы Строгановы 
и князья Юсуповы. На ма-
нуфактуре даже были вы-
делены специальные дни 
для производства товара 
для России. 

 Так как спрос на мей-
сенский фарфор в городах 
России был необычайно 

высок, для него 
были созданы 

постоянные 
склады. В наши 
дни шедевры 
фарфоровой 
мануфакту-
ры находятся 
в коллекциях 

известных му-
зеев мира, в том 
числе в Эрми-

таже в Санкт-
Петербурге. 
Любовь у по-
купателей 
эти изделия 
завоевали 

своей прора-
боткой и живо-

писностью. Все 
они создавались и 

расписывались вручную, 
для чего использовалось 
около 10 тысяч оттенков 
красок, рецепты которых 
по сей день хранятся в 
строжайшей тайне. 

Не менее ценной наход-
кой считается фарфоровая 
крышка помадной баноч-
ки доктора Швейкерта. Но 
здесь ценность представ-
ляют не столько материал 
и техника изготовления, 
сколько личность доктора 
и место, где продавалась 
сама баночка.   Юлий 
Швейкерт был надворным 
советником, доктором 
медицины Лейпцигского 
и Московского универси-
тетов и врачом вдовьего 
дома Московского опекун-
ского совета. Он родился 
в семье врача в 1805 году 
в Саксонии. Медицинское 
образование получил в 
Лейпцигском универси-
тете. Прожив 10 лет в Рос-
сии, в 1842 году Швейкерт 

сдал при Московском 
университете экзамен 
на звание лекаря второ-
го отделения, а в 1853-м 
защитил диссертацию и 
получил степень доктора 
медицины. В течение всей 
своей медицинской дея-
тельности Швейкерт был 
горячим сторонником и 
распространителем го-
меопатического метода. 
Доктор разрабатывал раз-
личные препараты, дей-
ствующее вещество кото-
рых вызывало у пациента 
легко переносимое забо-
левание и способствова-
ло выработке у него есте-
ственного иммунитета к 
болезни. Один из таких 
препаратов мог хранить-
ся в помадной баночке, 
крышку от которой обна-
ружили археологи. Лекар-
ство продавалось в самой 
известной московской 
аптеке XIX века — аптеке 
Феррейна на Никольской 
улице. Эту аптеку в 1862 
году открыл почетный 
гражданин Москвы Карл 
Феррейн. В 1872 году он 
передал ее сыну Владими-
ру Феррейну. Спустя год он 
расширил семейную апте-
ку, арендовав и переделав 
часть соседнего здания. 
Все помещения обустро-
или для обслуживания 
посетителей, появились 
склады. Также здесь про-
водились исследования, 
анализы, теоретические 
и практические занятия по 
фармацевтическим дис-
циплинам.

Сейчас ценные наход-
ки готовят для передачи 
в музейный фонд.

МОСКОВСКИЕ ВЫВЕСКИ НАЧНУТ СВЕТИТЬСЯ В РАМКАХ ПРИЛИЧИЯ
К 2025 году подсветка 

всех вывесок на фасадах 
зданий в столице станет 
обязательной — это нов-
шество вошло в правила 
для размещения вывесок 
в городе. 

Как ста ло извест-
но «МК», все вывески 
на внешних поверх-
ностях любых город-
ских сооружений будут 

подсвечиваться. Такое 
правило разработали 
для удобства жителей 
и достижения единого 
городского образа сто-
лицы.  Обязательное 
«выделение» коснется 
всех указателей, над-
писей и прочих инфор-
мационных элементов и 
должно быть выполнено 
к 1 января 2025 года. Для 

воплощения правила в 
жизнь власти выдели-
ли переходный период 
в несколько месяцев 
— это позволит бизне-
су в спокойном режиме 
привести конструкции в 
соответствие с новыми 
требованиями. При этом 
нововведения не распро-
страняются на вывески в 
витринах, окнах объектов, 

а также на отдельно сто-
ящие информационные 
конструкции. К слову, ра-
нее подобная подсветка 
была необязательна.

Кроме того, в Москве 
устанавливается запрет 
на размещение вывесок 
с использованием ненор-
мативной лексики — ру-
гательств и нецензурных 
выражений.

МАТЕРУЮ МОШЕННИЦУ ВЫДАЛА 
СЛЮНА НА ОКУРКЕ

Метод знаменитого сы-
щика Шерлока Холмса ис-
пользовали сотрудники 
уголовного розыска УМВД 
Сергиева Посада при по-
иске аферистки, обманув-
шей пожилого пенсионе-
ра. Неоценимую услугу им 
оказал окурок, который 
мошенница бросила у 
подъезда.

Две злоумышленницы 
под видом социальных 
работниц напросились 
в квартиру к 84-летнему 
пенсионеру. Там они убе-
дили его в необходимости 
обменять купюры старого 
образца на новые и попро-
сили разрешения озна-
комиться с имеющими-
ся сбережениями. Когда 
мужчина достал из сер-
ванта 200 тысяч рублей, 
дамы поспешили успоко-
ить его тем, что накопле-
ния можно использовать и 
дальше. На самом деле у 
них появились свои планы 
относительно сбережений 
старика. Одна из мошен-
ниц предложила доверчи-
вому пенсионеру пройти 
на кухню для заполнения 
персональной анкеты, а 
другая прикарманила все 
деньги.

Обнаружив пропажу, 
мужчина заявил в поли-
цию. Сыщики обратили 
внимание на фрагмент с 
камер видеонаблюдения 
возле подъезда, где было 
отчетливо видно одну из 
преступниц с сигаретой 
в руках. Перед тем как 
зайти в помещение, она 

выкинула окурок на зем-
лю. Небольшого количе-
ства слюны на нем было 
достаточно для биоло-
гической экспертизы. 
Преступницей оказалась 
44-летняя жительница Ря-
занской области, опера-
тивники задержали ее на 
вокзале в Москве. Ранее 
она была также судима за 
кражу с мошенничеством, 
поэтому ее ДНК оказалась 
в базе данных правоохра-
нителей. 

Как сообщила «МК» 
начальник Управления 
информации и обще-
ственных связей ГУ МВД 
России по Московской 
области Татьяна Петрова, 
похищенных денег при за-
держанной не оказалось, 
поиск соучастницы про-
должается.

УВИДЕТЬ САМЫЙ МОЩНЫЙ 
МЕТЕОРНЫЙ ПОТОК 

НЕ ПОМЕШАЕТ ДАЖЕ ЛУНА
Время самого яркого 

астрономического зре-
лища лета наступает в 
столичном регионе. С 17 
июля по 24 августа мо-
сквичи и жители Подмо-
сковья смогут наблюдать 
в ночном небе один из са-
мых известных и обиль-
ных метеорных потоков 
в году — Персеиды. 

Как стало известно 
«МК», пик звездного лив-
ня придется на 12 августа 
— в этот день даже свет 
Луны не помешает на-
блюдениям, поскольку 
земной спутник скроется 
за горизонтом около по-
луночи. Астрономы реко-
мендуют искать метеоры 
как раз около полуночи, 
при этом желательно 
выехать за город, чтобы 

над головой было чистое 
небо. Тогда наблюдатели 
смогут увидеть до 150 ме-
теоров в час. 

Название Персеиды 
произошло от созвездия 
Персей, из которого как 
бы вылетают метеоры. 
Всполохи света образу-
ются в результате про-
хождения Земли через 
шлейф пылевых частиц, 
выпущенных кометой 
109/Свифта-Туттля. Каж-
дая из них размером с 
песчинку. Они сгорают в 
земной атмосфере, об-
разуя яркие треки.

Метеорные потоки по-
вторяются строго через 
год, потому что орбиты 
Земли и потока имеют не-
изменную область пере-
сечения друг с другом.

telegram:@mk_srochnoРОССИЯН ПРЕДЛОЖИЛИ 
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Появились две значимые новости, 
связанные с расчетами между Россией 
и Китаем, — одна безусловно плохая, 
другая условно хорошая. Начнем по 
традиции с плохой: перестали прохо-
дить платежи от российских компаний 
китайским контрагентам через банк 
«ВТБ Шанхай», считающийся флаг-
маном по транзакциям в КНР. И это 
свершившийся факт. А вот и хорошая: 
как заявил посол КНР в Москве Чжан 
Ханьхуэй, финансовые учреждения 
обеих стран изучают возможности 
сотрудничества по платежной системе 
«Мир». Но это пока лишь планы.

ТОРГОВЛЯ ПО 
«СИСТЕМЕ НИППЕЛЬ»
Российские платежи проходят 
в Китай с большим трудом

По сообщениям российских импортеров, 
поставщики в Китае не могут получить деньги, 
направленные после 20 июня: они зависли 
где-то по пути. Проблема может быть связа-
на с обновлением банковского софта, как не 
раз уверяла китайская сторона. Однако такой 
сценарий маловероятен, поскольку возобнов-
ление платежей уже неоднократно сдвигали по 
срокам. В реальности ситуация обусловлена 
вполне очевидным риском вторичных санкций 
в отношении банков КНР, из-за которых те 
приостанавливают взаимодействие с пар-
тнерами в РФ. 

По приблизительным оценкам, после вве-
денных 12 июня Минфином США санкций про-
тив Мосбиржи доля платежей, доходящих до 
китайских кредитных организаций, снизилась 
чуть ли не вполовину. С 24 июня российская 
дочерняя структура головного Bank of China 
отказалась обрабатывать платежи в юанях от 
подсанкционных банков РФ.

Накликал эту беду Джо Байден: в декабре 
2023 года глава Белого дома своим указом 
разрешил вводить вторичные санкции против 
зарубежных банков за причастность к сделкам, 
связанным с поставками для российского ОПК. 
Нарушителям грозят добавление в черный спи-
сок SDN или ограничения на корреспондент-
ские счета в кредитных организациях США. 
Вслед за этим сразу несколько крупнейших 
китайских банков прекратили принимать пла-
тежи от подсанкционных банков из России. 

«Как показывает практика, решить эту 
проблему не получается даже с помощью фи-
лиалов российских банков в Китае. Тем более 
что все они находятся под санкциями, — го-
ворит начальник аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий. — В результате 
двусторонняя торговля работает по «системе 
ниппель»: из Китая в Россию юани льются ши-
рокой рекой — преимущественно за экспорт 
сырья, а вот обратно, от нас к ним — юаневая 
река стремительно мелеет, импорт из Под-
небесной сокращается. В итоге рубль укре-
пляется, но от этого страдают и экспортеры, 
и бюджет».

Каждый день простоя по операциям об-
ходится российскому бизнесу в миллиарды 
рублей и бьет по репутации как предприни-
мателей, так и представительств банков РФ 
за рубежом. А альтернатив, где проводились 
бы трансграничные платежи без ограничений, 
практически не остается, рассуждает главный 
аналитик Neomarkets Олег Калманович. По 
его словам, ситуация чревата задержками 
не только оплаты, но и поставок китайской 
продукции, а значит — товарным дефицитом 
на внутреннем российском рынке.

«Есть сомнения и во внедрении в Китае 
платежной системы «Мир», которую, по словам 
посла, обсуждают Москва и Пекин, — рассу-
ждает Калманович. — Ведь в тексте очередно-
го, 15-го пакета антироссийских санкций может 
появиться пункт о запрете ее использования, 
как это было с СПФС (Система передачи фи-
нансовых сообщений ЦБ РФ). На этом будет 
поставлена точка. Как показала практика 2024 
года, китайские банки явно не стремятся под-
пасть под вторичные санкции». 

«Пекин занимает крайне осторожную по-
зицию в вопросе транзакций с российскими 
банками, — говорит директор по коммуникаци-
ям BitRiver, экономист Андрей Лобода. — При-
чина понятна: китайская финансовая система 
плотно связана с американской; банки — и 
государственные, и частные — вынуждены 
учитывать все риски с оглядкой на Вашингтон. 
В то же время любые платежные схемы, кото-
рые продвигает Москва за рубежом, уязвимы 
за счет наличия второй стороны, принимающей 
платежи. В этом плане более безопасными и 
универсальными являются цифровые валюты. 
Однако до их повсеместного применения еще 
очень далеко». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ВСУ ждут появления истребителей 
F-16 для того, чтобы начать контрна-
ступление на Харьковском направ-
лении в конце августа. Противник 
возлагает на этот самолет большие 
надежды, планируя приструнить нашу 
фронтовую авиацию, которая не про-
сто доминирует на фронте, а наносит 
невосполнимый урон ВСУ планирую-
щими бомбами.

Между тем к встрече натовских самоле-
тов приготовилась наша ПВО. В ход пошло 
материальное стимулирование: за первый 
сбитый иностранный самолет обещаны 15 
миллионов рублей. 

По словам военного эксперта, заслужен-
ного военного летчика РФ генерал-майора в 
отставке Владимира Попова, пилотам за штур-
валом F-16 остается только посочувствовать: 
на самолеты начнется настоящая охота.

Противник находится на низком старте 
и готовится уже в ближайшее время принять 
долгожданные истребители F-16. Эти самоле-
ты, по мнению некоторых военных экспертов, 
нужны ему для того, чтобы блокировать вылеты 
нашей фронтовой авиации с планирующими 
бомбами, которые наводят шороху на Харь-
ковском и других направлениях.  

Между тем в России объявлена награда 
в 15 млн рублей за первый сбитый самолет. 
В соцсетях тут же появились шутки: мол, за 
такие деньги украинские летчики перегонят 
истребители в Россию, да еще с натовским 
инструктором в кабине.

Заслуженный военный летчик Вла-
димир Попов, в свое время командовавший 
бомбардировочным авиационным полком, не 
уверен, что Украина вот-вот начнет использо-
вать истребители НАТО.

— Действительно, прошла информация о 
том, что F-16 якобы уже перебрасываются на 
Украину. Думаю, это рекламный «разогрев» 
перед настоящим прибытием. В лучшем случае 
они там появятся в середине августа. Но не 
исключаю даже, что в октябре.

— Почему так долго? 
— Потому что летчикам нужно будет еще 

отработать кое-какие маневры на своих по-
лигонах, боевое применение. В противном 
случае очень сложно приступать к боевой ра-
боте сразу после переучивания. Тем более что 
оно было связано с языковым барьером, а это 
совершенно иная психологическая картина. 
Можно даже работать с переводчиком, но у 
летчика не будет необходимой уверенности 
в физике и аэродинамике полета. Это будет 
являться определенным тормозом, который 

может сказаться в боевых вылетах, особенно 
при условии нештатных ситуаций.

Не так просто перебазировать на Украину 
хотя бы 8–12 самолетов. Потому что украинские 
аэродромы последние три-четыре месяца под-
вергались интенсивному воздействию наших 
ракетных войск, дальней и фронтовой авиации. 
Мы достали практически все украинские аэро-
дромы, некоторые из них, например Старо-
константинов, уже стали притчей во языцех. В 
итоге западные аэродромы Украины критиче-
ски не готовы принять самолеты. Но противник 
все равно будет стараться это сделать... Я не 
совсем понимаю, как они собираются идти в 
контрнаступление с самолетной эскадрильей? 
Даже если больше дадут, этого все равно не 
хватит. У нас дивизии воюют, вот в чем дело.

— Что мы можем сделать, чтобы у про-
тивника не осталось возможностей при-
нять иностранные самолеты?

— С определенной периодичностью нано-
сить повторные удары. Тактическая школа при-
менения авиации говорит, что первоочередные 
удары наносятся именно по аэродромам про-
тивника. Эта цель, как и командные пункты, си-
стемы ПВО, являются приоритетными в любых 
боевых столкновениях. Необходимо не только 
«ослепить противника», но и физически нано-
сить удары с периодичностью хотя бы 3–5 раз 
в неделю или в две недели. Такие возможности 
есть. Это будет создавать нервную обстановку, 
вселять неуверенность в личный состав ВВС 
Украины на авиационных базах. 

Физически тяжело восстанавливать аэро-
дромы. Если на полосу или стоянку два-три 
раза ударят «Кинжал», Х-47, Х-101 или «Ис-
кандеры», это уже становится для противника 
серьезной головной болью. Конечно, у него есть 
запасы щебня, чтобы засыпать воронки, а по-
том положить асфальт, но все имеет свойство 
заканчиваться. В результате боеготовность 
аэродромов ВСУ находится в напряженном 
состоянии, если не в критическом.

— Как вы считаете, на психологическое 
состояние летчиков ВСУ может повлиять 
информация о том, что на них объявле-
на охота и за самолет обещают 15 млн 
рублей?

— Безусловно, правильный ход, это станет 
дополнительным психологическим давлением. 
С нашей стороны на истребители будут охо-
титься зенитчики, истребители. Да, даже сухо-
путчики будут сидеть в окопах с переносными 
зенитными комплексами «Стрела», чтобы сбить 
первый F-16... Как говорили раньше, начнется 
соцсоревнование. Думаю, будет лавина огня, 
и F-16 вряд ли сможет подлететь ближе 25–30 

километров от линии соприкосновения. Но все 
равно надо настраиваться на то, что эта техника 
хотя и старая, но достаточно серьезная.

— Что конкретно хромает у этих 
машин?

— У этих самолетов очень слабенькая 
радиолокационная станция прицельно-
навигационного комплекса для запуска ракет 
класса «воздух-воздух» и «воздух-поверхность». 
Если американцы заявляют, что их новые ис-
требители F-35 пускают ракеты на удаление 
150–200 км, то самолеты, которые переда-
дут Украине, максимум на 60 км. Как видите, 
параметры в разы меньше. Я даже слышал 
отзыв об этом самолете: пересесть на старый 
F-16 то же самое, что поменять смартфон на 
кнопочный телефон.

— А что с маневренностью? 
— Это легкий истребитель, который сопо-

ставим с нашим МиГ-29. Но у него, как у воз-
растной машины, очень много ограничений по 
пилотированию. Считается, что эта машина 
может совершать маневры с перегрузками до 
6–9 единиц. Но я думаю, что больше 6 единиц 
этот самолет не сможет выдержать, это будет 
для него критично. Если при маневрировании 
он выйдет на 9–12 единиц перегрузки, то уже 
завтра этот самолет или вообще не будет ле-
тать, или его будут долго «лечить». 

Кроме того, самолет очень капризный 
в обслуживании. Если присмотреться, то у 
него изящные шасси, не подходящие для со-
ветских аэродромов. Они вообще привыкли 
летать при идеальных условиях эксплуатации. 
А таких эксплуатационных условий на Украине 
нет и не будет.  

— А как истребители могут реагиро-
вать на смену погодных условий?

— Уже говорил, что это капризная машина. 
Ей нужны условия хранения в помещениях 
ангарного типа, хорошее укрытие. Украина в 
плане аэродромной инфраструктуры во вре-
мена СССР была одной из лучших, но сегодня 
она изрядно потрепана. 

Нужно еще помнить, что климатические 
условия в значительной степени сказываются 
на эксплуатации авиационной техники. Запад-
ные самолеты не встречались с высокой влаж-
ностью, с перепадами температур, туманами, 
которые характерны для нашей местности. А 
это все сказывается на работе электроники, на 
которой завязаны системы управления, радио-
связи, радионавигация, радиоуправление и 
прицельно-навигационные устройства.

Словом, пилотов F-16 у нас ждет масса 
сюрпризов.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Но одновременно идет (и данные 
об этом публикуют специализи-
рованные тг-каналы, отслежи-
вающие в том числе перелеты 

транспортных самолетов) спешная и масси-
рованная переброска тяжелых вооружений на 
Украину. Поставки F-16 то ли уже идут, то ли 
ожидаются со дня на день.

На линии боевого соприкосновения ини-
циатива принадлежит России (что нехотя, но 
констатируют и западные, и украинские во-
енные) — освобождаются все новые и новые 
населенные пункты, армия улучшает тактиче-
ское и стратегическое положение на фронте. 
ПВО Украины обнуляется, и ракетные удары 
России уже не парируются, мало того, теперь 
их видно едва ли не в прямом эфире — наши 
дроны безнаказанно «висят» над целями.

Но одновременно в «санитарную зону» 
превращается Белгородская область: с 23 
июля ограничивают въезд в 14 населенных пун-
ктов из-за напряженной оперативной обста-
новки, сообщил губернатор области Вячеслав 
Гладков. На въездах установят КПП, пропуск 
общественного транспорта в эти населенные 
пункты будет запрещен. Чтобы попасть туда, 
нужно будет подать заявку, а пускать будут 

только взрослых мужчин в бронежилетах и в 
сопровождении военных.

Выводы из всего этого довольно про-
стые. Чем сильнее Россия давит на Украину, 
тем громче звучат голоса о переговорах. И 
альтернативы — нет. Переговоры начнутся, 
а временные рамки процесса зависят от вы-
боров в США. Однако безоговорочно идти на 
замирение на условиях России Киеву никто 
не позволит.

Киев готовит финальный контрнаступ. И 

под ударом, с большой долей вероятности, 
может оказаться Белгородская область, по-
скольку ВСУ попытаются вернуть освобожден-
ные нашей армией территории на Харьковщи-
не. И вот здесь в топку войны будет брошено 
все: и недавно набранные мобилизованные 
украинцы (обученность их роли уже не играет, 
нужна массовость, а на Украине рапортуют, что 
набрали много людей), и поступающие сейчас 
в ВСУ танки, и, конечно, F-16.

В этом контрнаступлении имеющийся 
потенциал ВСУ будет исчерпан. Удастся им 
пройти Харьковскую область, а еще лучше, для 
Украины лучше, зайти на Белгородчину — Киев 
получит сильную позицию на переговорах. Не 
удастся — Киев предъявит общественности 
горькую реальность, которую нужно принять. 
(Кстати, общественное мнение там к этому 
готовят, уже не затыкая «антивоенные» вы-
ступления местных «знаменитостей».)

Таков, похоже, политический расчет на 
«горький мир». Почему горький для Киева, 
объяснять не надо. Почему горький для нас? 
Во-первых, тяжело будут восприняты неизбеж-
ные компромиссы. Во-вторых, стоит вспомнить 
даже не предсказание, а совсем недавний про-
гноз Дмитрия Медведева: «это не будет концом 
военной операции России. Даже подписав 
бумаги и приняв поражение, оставшаяся часть 
радикалов после перегруппировки сил рано 
или поздно вернется к власти, вдохновляемая 
западными врагами России. И тогда настанет 
время окончательно раздавить гадину».

c 1-й стр.
Из-за недостатка работников 
российские компании начали 
искать персонал в африканских 
странах. Такой вывод можно 

сделать из данных, представленных РБК. 
Число вакансий от российских компаний в 
Кении выросло в 39 раз (с 161 вакансии в 
первом полугодии 2023-го до 6,4 тыс. вакан-
сий в том же периоде 2024-го), в Зимбабве 
— в 15 раз (до 165), в Камеруне — в девять 
раз (до 130), в Замбии — в восемь раз (до 
224). Кроме того, резкий рост количества 
вакансий был зафиксирован в Алжире (в семь 
раз, до 1,7 тыс.). В Центральноафриканской 
Республике в 2024 году вакансии от пред-
ставителей отечественного бизнеса вообще 
появились впервые. И речь идет вовсе не о 
дворниках и уборщиках. Чаще всего из Аф-
рики отечественные компании привлекают 
менеджеров по продажам и IT-персонал.

Профильные аналитические центры за-
мечают, что число африканских специали-
стов, которые приезжают в Россию, растет 
с каждым годом, причем разброс по долж-
ностям, которые они занимают, очень широк: 
некоторые действительно работают в строи-
тельстве, логистике или на складах, а есть 
примеры, когда люди благодаря обучению и 
работе в России сделали блестящую карьеру. 
В этой связи часто вспоминают выпускника 
Горного университета в Санкт-Петербурге 
Тимоти Мусу Каббу, который на протяжении 

почти десяти лет трудился геологом в рос-
сийских нефтегазовых компаниях, а сейчас 
занимает пост министра иностранных дел 
Сьерра-Леоне. 

Как отметила доцент кафедры Торгово-
промышленной палаты РФ «Управление 
человеческими ресурсами» РЭУ им. Плеха-
нова Людмила Иванова-Швец, расширение 
географии привлечения рабочей силы — это 
отличное решение для сокращения дефици-
та кадров и альтернатива рабочей силы из 
Средней Азии. «Немаловажный факт, что в 
отличие от мигрантов из стран Средней Азии 
стоимость рабочей силы из Африки может 
быть ниже, и это благоприятно для бизнеса», 
— подчеркнула эксперт. 

Отечественные компании переориен-
тируются с Запада на глобальный Восток и 
Юг, в том числе на Африканский континент, 
который является либо дружественным, либо 
нейтральным по отношению к России. По 
мнению аналитиков Freedom Finance Global, 
крупные российские компании увеличивают 
наем африканцев в странах Черного конти-
нента преимущественно в тех случаях, когда 
они собираются осуществлять какие-либо 
бизнес-проекты или открывать филиалы в 
этих государствах. Заменой мигрантам из 
Центральной Азии подавляющее большин-
ство африканцев, которых нанимают на рекру-
тинговых сайтах, конечно, не станет, потому 
что там ищут в основном специалистов с 

высшим образованием. В то же время вряд 
ли стоит ожидать, что выходцы из Африки 
заполонят Россию, как сегодня Западную 
Европу, поскольку и условия в нашей стране 
для трудовых мигрантов совсем другие, чем 
в Европе, да и климат намного холоднее и не-
комфортнее для них, указали эксперты. 

Ученые также утверждают, что решением 
проблемы дефицита кадров на российском 
рынке гастарбайтеры из Африки не станут. 
«Для поддержания экономического роста 
России нужно привлекать 200–300 тыс. до-
полнительных сотрудников в год, — поясняет 
директор Института социально-экономических 
исследований Финансового университета 
Алексей Зубец. — Только за счет возможностей 
Африки покрыть нехватку такого объема пер-
сонала не удастся. Думаю, что такие страны, 
как Индия, Пакистан, Бангладеш или Вьетнам, 
в большей степени пригодны для того, чтобы 
восполнить дефицит кадров. Следует помнить 
и о возможностях Северной Кореи, которая мо-
жет предоставить на российский рынок труда 
очень дисциплинированных работников». Экс-
перт обращает внимание на то, что масштабы 
привлечения персонала в Африке выглядят 
солидно из-за того, что раньше такого найма 
почти не было. Если раньше российские ком-
пании нанимали несколько десятков или сотен 
представителей той или иной африканской 
страны, то теперь — пару тысяч. «Получается 
заметный рост в процентах, но незначитель-
ный — в самой рабочей силе. Полагаю, что 
никакого серьезного влияния на российский 
рынок труда африканские гастарбайтеры не 
окажут», — сделал вывод Зубец. 

Наталия ТРУШИНА.

РЕПЛИКА ФИНАНСЫ

КАДРЫ

АФРИКАНСКИЙ ЛЕГИОН

КРИЗИС

ХОД РУБЛЕМ 
Пилотов F-16 на Украине 
ждет масса сюрпризов

В прошлом году 
«Леопарды» 
ВСУ сгорели, 
не доехав до 
наших «зубов 
дракона». 
В этом году 
генералы 
Зеленского 
хотят повторить 
самоубийство.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

На ипподроме Ньюмаркет собрались нарядные любительницы скачек в Женский день 
Июльского фестиваля. В отличие от королевского Аскота в Ньюмаркете нет официально-
го дресс-кода, поэтому посетительницы могут самовыражаться как душе угодно. 

КАДР

ЗА БУГРОМ

ФОТОФАКТ

СТАТИСТИКА

ЕВРОПЕЙСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ ВОЗДУШНЫХ ШАРОВ ПРОХОДИТ В ИСПАНИИ

САМЫЕ ПЬЮЩИЕ РЕГИОНЫ РОССИИ (в декалитрах)
Федеральная служба подсчитала объемы проданного в российских регионах алкоголя 
с начала 2024 года.
В целом по стране за первое полугодие было продано 111 млн 723 тысячи декалитров 
спиртного. Лидером регионов по розничной продаже алкоголя стала Московская область.

10,4 млн1. Московская область
2. Москва 10,1 млн
3. Санкт-Петербург 5,5 млн
4. Краснодарский край 4,4 млн
5. Свердловская область 4,1 млн
6. Татарстан 3,7 млн
7. Нижегородская область 3,6 млн
8. Челябинская область 3,3 млн
9. Ленинградская область 3,2 млн
10. Башкортостан 3 млн

К ЗДАНИЮ ПАРЛАМЕНТА АБХАЗИИ СТЯНУТЫ ВОЙСКА

В Абхазии начались массо-
вые волнения в самый раз-
гар туристического сезона. 

Оппозиция вышла на про-
тесты, к зданию парламента 
в Сухуми стянуты войска. 

Оппозиция возражает про-
тив законопроекта об апар-
таментах, который позволит 
иностранным гражданам 
их покупать. Парламента-
рии решили принять его 
перед летними каникулами. 
На площади перед парла-
ментом собралась толпа, 
начались стычки силовиков 
и представителей оппози-
ции. Однако отдыхающие 
сейчас в Сухуми туристы не 
волнуются, а рассказывают, 
что ходили смотреть на «ре-
волюцию» как на необычный 
туристический объект.

Ежегодный ковбойский родео-фестиваль «Калгарийский Стампид» проходит в Канаде. 
Десятидневное мероприятие позиционирует себя как «величайшее шоу на открытом воз-
духе на земле». Оно привлекает ежегодно около миллиона посетителей и включает в себя 
родео, парад, концерты, гонки на повозках и выставки коренных народов.

ЭКОНОМИКА

В 2025 ГОДУ НИКТО НЕ ВЫЙДЕТ НА ПЕНСИЮ ПО СТАРОСТИ
В следующем году никто в 
России не сможет начать 
получать пенсию по старо-
сти. Так случилось из-за пен-
сионной реформы, начатой в 
2019 году и предполагающей 
поэтапное повышение воз-
раста выхода на пенсию с 55 
до 60 лет у женщин и с 60 до 
65 — у мужчин. В текущем, 

2024 году на пенсию выходят 
женщины 1966 года рож-
дения и мужчины 1961 года 
рождения — им исполнилось 
58 лет и 63 года соответ-
ственно. До реформы 2016 
года они вышли бы на пенсию 
уже в 2021 году. Следующие 
на очереди в переходном 
периоде — россиянки 1967 

года рождения и россияне 
1962 года рождения, которым 
должно исполниться 59 и 64 
года соответственно. Однако 
это произойдет только в 2026 
году. Такая же годичная пен-
сионная пауза была в 2023 
году, теперь она повторится 
в 2025 году, а затем — в 
2027-м.

Фестиваль в городе Игуаладе, Каталония, Испания, включает в себя конкурс воз-
душных шаров, развлекательные выставки, фейерверки. Полеты проводятся ранним 
утром и поздним вечером, когда погодные условия являются оптимальными. В этом, 28-м, 
фестивале приняли участие 50 команд со всего мира.
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Задержан бывший глава 
Департамента культуры Москвы
Задержание бывшего руководи-
теля Департамента культуры Мо-
сквы Александра Кибовского стало 
неожиданностью, пожалуй, только 
для несведущих обывателей. И, на-
верное, для самого героя коррупци-
онного скандала. По крайней мере, 
еще накануне Кибовский активно де-
лился своими планами на будущее.

Во вторник было проанонсировано вы-
ступление Кибовского 20 и 21 июля на фести-
вале «Легенды Балтики» в Калининграде. «Я 
буду рассказывать о беспримерном эпизоде 
последней Русско-шведской войны — пере-
ходе русских войск по льду Ботнического 
залива в марте 1809 года с угрозой захвата 
Стокгольма. Анонс моего доклада в этом 
коротком видео. До скорой встречи», — пи-
сал сам чиновник в телеграм-канале. Но в 
жизни Кибовского в итоге случился совсем 
другой эпизод, и пишут о нем совсем дру-
гие люди. 

Скандал в Департаменте культуры раз-
разился в конце прошлого года. Сначала 
были задержаны директор ООО «Евреоком» 
Андрей Нероденков и его заместитель Кон-
стантин Яковлев, чуть позже — бывший ру-
ководитель ГКУ «Мосреставрация» Сергей 
Балясников, а также коммерсант Андрей 

Галяев. По версии следствия, должностные 
лица Депкульта обеспечивали за откаты по-
беду коммерсантов на аукционах. Благодаря 
этому именно их фирмы занимались по-
ставкой мебели для нужд ГБУК «Объедине-
ние культурных ценностей» по завышенной 
стоимости. Вчера СК назвал сумму ущерба 
— более 100 миллионов рублей.

Кибовского тогда не задержали, а всего 
лишь сняли с должности главы департамента, 
оставив на скромном посту советника аппа-
рата мэра по вопросам культурного сотруд-
ничества с новыми регионами. Возможно, 
так его «успокаивали», дескать, остался в 
обойме, а значит, не тронут. С другой сто-
роны, в марте этого года Александр Влади-
мирович затеял бракоразводный процесс 
с женой Анастасией (у пары общий сын 12 
лет от роду). Суд расторг брак всего неделю 
назад. Возможно, семья распалась из-за 
внутренних разногласий, но удивительное 
совпадение развода с задержанием раз-
вязало руки сплетникам — дескать, чиновник 
понимал, что дело плохо, и попытался спасти 
часть имущества от наложения ареста.

Всего Кибовскому инкриминировали 6 
эпизодов взяток и одно покушение на мо-
шенничество. На момент подписания номера 
«МК» мера пресечения еще не была избрана, 
но практика показывает, что при таких тяжких 
обвинениях арест почти неизбежен. 

Станислав ЮРЬЕВ.

Похоже, что из-за установившейся 
аномальной жары юг страны потеря-
ет, по крайней мере в этом сезоне, 
статус главной житницы России. 
Овощеводы Волгоградской, Ростов-
ской и Астраханской областей бьют 
тревогу. В этих и некоторых других 
южных регионах могут потерять до 
20–25% урожая овощей, прежде все-
го картофеля и томатов.

По обыкновению, Минсельхоз особых 
рисков для нового урожая не видит. По той 
причине, что значительные объемы овощей 
российские крестьяне выращивают в тепли-
цах, на которые никак не влияют ни жара, 
ни холод. 

Однако картошка, морковка, свекла, лук 
произрастают на открытых полях, вот их-то 
и накрыла погодная стихия. В частности, 
грунтовые помидоры из-за высокой тем-
пературы засохли на корню. И, по мнению 
экспертов, если растения удастся каким-то 
чудом спасти, то урожай они дадут только 
месяца через три. 

Непростая ситуация и с картофелем. 
Кстати, неделю назад в Москве ранние клубни 
можно было купить по 50 рублей. Сегодня 
— по 65.

У волгоградских крестьян самый деше-
вый сельхозпродукт — это арбузы. По 15 ру-
блей. Все остальное подороже. Руководитель 
хозяйства «Волга-Агромаш» Юрий Лемякин 
из Волгоградской области удивляется, что 
в Москве ранняя картошка стоит 65 рублей 
килограмм.

— Из своего региона мы оптом, крупны-
ми партиями, отгружаем в магазины по 35 
рублей, — говорит он. 

— Почему же она в Москве такая 
дорогая?

— Вопрос не ко мне, Волгоград в столицу 

свой картофель не поставляет. Вас снабжает 
Брянск, и в это время там ее массово уже уби-
рают, цена должна снижаться. Скорее всего, 
там тоже проблемы с урожайностью.

— Волгоград что везет в Москву?
— Лук оптом по 25 рублей и раннюю мор-

ковь по 35 рублей. Об урожайности говорить 
пока рано. Сентябрь-октябрь покажет. По 
картофелю и мы, и Астрахань из-за засухи 
провалимся, но для внутреннего потребления 
«второй хлеб» будет. Наверное, из-за жары 
недополучит часть урожая и Центральная 
Россия, тот же Брянск.

— У вас температура какая сейчас?
— 40 градусов в тени, в начале июля 

было и 47, и 48. В такую жару растения про-
сто перестают расти, их хоть залей водой. При 
такой температуре на земле яичницу можно 

жарить. Но ситуация не критическая. Можно 
сказать, обычное волгоградское лето. Просто 
в последние годы летняя погода у нас была 
достаточно комфортной — влажная и про-
хладная, отсюда и очень высокие урожаи. Мы 
расслабились. А в нынешнем году вот засуха, 
без дождей. Температура в почве достигает 
46–47 градусов, даже обильный полив не 
особенно помогает. Никакие минеральные 
удобрения не спасают.

Картофель по цене 60–70 рублей за кило-
грамм продается и в магазинах Ростовской об-
ласти — региона вполне сельского, где клубни, 
как и остальные овощи, для своих жителей 
обычно намного дешевле, чем в Москве. 

Понимаю наших аграрных товарищей из 
Ростова, которые отказываются от какого-
либо комментария. В областной фермерской 
ассоциации только и сказали, что «такого 
никогда не было».

— В нынешнем году у нас два раза объ-
являли региональную ЧС — чрезвычайную 

ситуацию. Первый раз в мае, когда всходы 
побили заморозки, а второй раз в июне, из-
за засухи. То, что не побило морозами в мае, 
погибло сейчас от засухи. Как вы думаете, 
какой урожай соберут фермеры? Горох погиб, 
урожайность 8–12 центнеров с гектара, когда 
обычно собираем около 35. 

На этом наше общение и закончилось.
Звоню знакомому ростовскому ферме-

ру, который о своей ситуации рассказывает 
анонимно («иначе обидятся и в следующем 
году не выдадут кредиты на посевную», по 
секрету сообщил он). 

— Сейчас нас начинают обвинять, что 
мы, дескать, сами виноваты, не пользовались 
передовыми технологиями, не внесли долж-
ного количества удобрений. Всё мы внесли. Я 
занимаюсь пшеницей, нынешняя урожайность 
никакая — центнеров 10–12 с гектара. У нас 
некоторые хозяйства, понимая, что урожай-
ности не будет, хлеба скосили на сено. Нужно 
и мне было так сделать, от сена я бы выручил 
больше денег, чем от такой пшеницы…

Пытаюсь его успокоить, говорю, что при 
ЧС страховщики обязаны выплатить произ-
водителям компенсацию — по полной или 
частичной потере урожая. 

— Бесполезно, — отвечает он. — Компен-
сация выплачивается, если совпадают три 
фактора: высокая температура, отсутствие 
дождей и должен быть суховей. Первые два 
фактора есть, а вот доказать наличие суховея 
невозможно — получается, это не страховой 
случай… 

Ростовская областная дума решила обра-
титься в Минсельхоз РФ и в Государственную 
думу с предложением из-за сложившейся 
погодной ситуации пролонгировать выплату 
кредитов производителям на год. Собственно, 
никакой прибыли от нынешнего урожая они 
не получат. 

Владимир ЧУПРИН.

В России ввели «пожарную» 
маркировку электромобилей
С 1 июля вступил в действие россий-
ский ГОСТ на маркировку источника 
энергии транспортных средств. По 
этому стандарту особым знаком с 
четырех сторон (на передних боковых 
стеклах, на заднем и лобовом) будут 
помечаться электромобили. Техника 
будущего зарекомендовала себя по-
жароопасной, а потушить «электрич-
ку» обычными способами невозмож-
но. Чем еще опасны электромобили и 
какие правила обращения формиру-
ются вокруг них, выяснял «МК». 

«Клеймо» электромобиля — оранжевый 
ромб с молнией. Это международный стандарт, 

работающий уже во всех странах Таможенно-
го союза (кроме Казахстана). Помимо этого 
знака есть соответствующая маркировка и 
для газовых транспортных средств — у них 
ромбики зеленого цвета. Главная цель марке-
ров, которые уже заучили спасатели, — помочь 
пожарным за секунды принять решение, что 
именно делать при пожаре автомобиля. 

— Мы уже не только освоили маркировку, 
но и проходили учения по тушению электромо-
билей, — рассказал «МК» сотрудник пожарной 
охраны Ярославской области. — Зрелище не 
для слабонервных, в отличие от обычного ав-
томобиля «электричку» потушить невозможно, 
поэтому на данный момент отрабатываются 
только эвакуация пострадавших и изоляция ис-
точника возгорания. Все это приходится делать 
с большим риском для личного состава. 

Если при тушении бензинового или 

дизельного автомобиля применяются обыч-
ные порошковые или углекислотные средства, 
возможно также тушение водой, а газовые 
автомобили и автобусы отличаются возмож-
ностью взрыва баллонов, это дополнительный 
риск для людей в зоне возгорания, то пожар 
электромобиля развивается более «плавно», 
пояснил собеседник «МК». Это дает возмож-
ность эвакуировать из машины (если речь о 
ДТП) пострадавших, а также в некоторых слу-
чаях отбуксировать и сам электромобиль. 

— Показывали, как тушат «электрички» за 
границей, — рассказал пожарный. — Бывает, 
что погружают в контейнер с водой, а есть 
такой способ — выкопать экскаватором яму и 
столкнуть горящий электромобиль в нее. 

Правда, для России такие способы скорее 
теория, добавил собеседник «МК». Дело в том, 
что загоревшийся электромобиль в любом 
случае, скорее всего, будет уничтожен огнем 
полностью. Поэтому во избежание судебных 
разбирательств с владельцем (в ходе которых 
пожарным пришлось бы доказывать, что они не 
нанесли имуществу дополнительного ущерба) 
проще просто наблюдать за «фейерверком», 
обеспечив безопасность окружающих. 

— Источник продолжительного горения, 
которое очень трудно прекратить, — литиевые 
батареи, — рассказывает Павел Ионов, владе-
лец сервиса по ремонту японских автомоби-
лей. — Высоковольтная батарея подвержена 
риску короткого замыкания при физическом 
повреждении элементов или схемы зарядки. А 
если случилось короткое замыкание одной из 
ячеек, возникнет «эффект домино»: будут выго-
рать соседние. Ячеек в тяговом аккумуляторе 
нескольких тысяч, именно поэтому получается 
ровное горение в течение нескольких часов. 

Оптимальным способом усилить пожар-
ную безопасность электромобилей были бы 
интегрированные в батареи системы авто-
матического пожаротушения: они могли бы 

располагаться внутри батарейного блока и по 
тревожному сигналу заливать отсек хладо-
ном. Внешние огнетушители, даже хладоно-
вые, не эффективны, поскольку батарейные 
отсеки хорошо защищены и изолированы 
от окружающей среды, — чтобы потушить 
загоревшуюся «электричку», их приходится 
пробивать. 

Особые свойства электромобилей в пла-
не пожароопасности уже вызвали к жизни 
некоторые ограничительные меры. Так, на 
некоторые паромы в Европе «электрички» 
не допускают, памятуя о как минимум двух 
громких катастрофах с кораблями, пере-
возившими эти машины. В начале 2022 года 
судно Felicity Ace, перевозившее около 4000 
новых автомобилей, в том числе электриче-
ских, полностью выгорело в районе Азорских 
островов, команда была эвакуирована. Чуть 
позже сгорело судно Freemantle Highway, где 
из почти 3000 автомобилей всего 25 были на 
электротяге, но этого хватило, чтобы потушить 
пожар оказалось невозможно. 

Сейчас особые противопожарные требо-
вания к владельцам электромобилей и сало-
нам по их продаже предъявляют владельцы 
коммерческих площадей. Например, по со-
общению одного из владельцев автосалонов 
по продаже электромобилей, от него потре-
бовали оснастить площадку специальными 
огнетушителями (которых в России, по крайней 
мере в сертифицированном виде, не суще-
ствует), а также противопожарной кошмой, 
системой дымоудаления и охлаждения от 
противопожарного водопровода. 

Несколько московских ТСЖ рассматрива-
ют запрет парковки электромобилей. 

Специальные пожарные расчеты с необ-
ходимой техникой в Москве есть, но их число 
невелико. Если электромобили станут массо-
выми, потребуются радикальные решения. 

Антон РАЗМАХНИН.
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Спорадические случаи за-
ражения людей высокопа-
тогенным вирусом гриппа 
птиц A (H5N1) с широким спек-

тром клинической тяжести и совокупной ле-
тальностью более 50% за последние 20 лет 
были зарегистрированы в 23 странах мира. 
Основные проблемы сегодня связывают с 
генетическим вариантом птичьего гриппа 
2.3.4.4b, который удачно перескочил с птиц на 
млекопитающих — сначала на диких, а потом 
и на домашних, если быть точным, на дойных 
коров на 34 фермах уже в девяти штатах США. 
Подтверждено наличие вируса в молочных 
протоках и дыхательных путях коров, у которых 
нет внешних проявлений инфекции. 

Появился и первый случай передачи ин-
фекции человеку, который контактировал с та-
кими коровами в Техасе. Кроме того, описаны 
случаи обнаружения вируса в парном молоке 
и даже заражения котов, которые пили это мо-
локо на фермах. Эпидемиологи успокаивают, 
что пастеризация молока вирус в нем убивает, 
однако пить молоко «из-под коровки» крайне 
опасно. В целом с 2022 года подтверждено 
более 200 случаев H5N1 у млекопитающих 
в США.

Но последние новости звучат все тре-
вожнее. 12 июля Департамент общественного 
здравоохранения заявил о трех положительных 

слу-
чаях пти-
чьего гриппа у работников птицеферм, где 
сейчас отмечена вспышка птичьего гриппа. 
Работники занимались отбором птицы на 
ферме на северо-востоке Колорадо, и у них 
наблюдались легкое недомогание, включая 
конъюнктивит и симптомы обычной респира-
торной инфекции. Еще через несколько дней 
появилась информация еще о двух работниках 
той же фермы с такими же симптомами. Сегод-
ня это уже десятки человек, почти каждый вто-
рой работник куриной фермы. 6 тестов на пти-
чий грипп оказались положительными, и еще 
63 теста находятся на стадии рассмотрения. 
Эпидемиологи штата высказали подозрение, 
что случаи заболевания работников птицефа-
брик являются результатом непосредственной 
работы с зараженной птицей. При этом еще 
3 июля был выявлен случай птичьего гриппа 
у работника молочной фермы в Колорадо, и 
тоже с конъюнктивитом и респираторными 
симптомами.

Казалось бы, ничего нового. Случаи за-
ражения человека от птицы описаны давно. 
Но, как рассказывает американский генетик 
Дмитрий Прус, секвенирование первого образ-
ца штамма гриппа, выявленного у сотрудника 
птицефермы, показало, что... это коровий 

штамм. Точнее, специфический для молоч-
ной фермы штамм вируса птичьего гриппа. 
Что делает подозрение о том, что вирус мог 
быть занесен на птицеферму с человеком, 
еще более сильным. «Это не классический 
штамм куриной фермы, а тот, который уже 
сделал первые эволюционные шаги к рас-

пространению среди млекопитающих, таких 
как мы. Теперь вполне очевидно, что вирус 

перепрыгивал с коров на курицу через по-
средника — человека-хозяина (человек цеплял 
его у коров и передавал курам)», — поясняет 
Дмитрий Прус.

Еще одним фактом, который может гово-
рить о возможном преодолении вирусом меж-
видового барьера, является как раз симптом 
в виде респираторных проявлений. «Новый 
птичий грипп H5N1.2.3.4.4b пока оставался 
неспособен эффективно заражать клетки 
дыхательных путей человека и других мле-
копитающих, потому что рецептор вируса 
в этих клетках сильно отличается от анало-
гичного рецептора у птиц, — рассказывает 
Дмитрий Прус. — Вирус птичьего гриппа 
должен накопить несколько мутаций (или 
«взять их взаймы» при рекомбинации с более 
приспособленными к людям штаммами ви-
русов гриппа). Первые шаги мутагенеза для 
лучшего приспособления к млекопитающим 
уже пройдены, но этого пока не хватает. Тем 
не менее другие органы млекопитающих уже 
под угрозой, в первую очередь клетки про-
токов молочных желез (из-за чего массово 
заражаются коровы на молочных фермах). 
Люди заражаются пока сравнительно редко 
и не друг от друга, а от инфицированных кур 
или коров на фермах. Уязвимые клетки у этих 
людей были пока только одного типа — клетки 

слизистой оболочки глаза, и симптом ин-
фекции был один — конъюнктивит, иногда с 
субконъюнктивными кровоизлияниями. Новое 
сообщение Департамента здравоохранения 
Колорадо не вписывается в привычную кар-
тину и поэтому вызывает тревогу. Во-первых, 
заболели сразу несколько работников птице-
фермы (раньше случаи были единичные. Не 
усилилась ли эффективность инфекции?). 
Во-вторых, симптомы — не только конъюн-
ктивит, но и респираторные заболевания (не 
усилилась ли способность вируса проникать 
в дыхательные пути?). Теперь только вопрос 
времени, когда вирус полностью выучит все 
возможные слабые места человеческого орга-
низма, либо продолжая пошаговую мутацию, 
либо одним махом, путем рекомбинации с 
обычным человеческим гриппом. Чем боль-
ше будет заражено работников фермы, тем 
быстрее это произойдет».

Как говорит врач-терапевт, военный врач 
Алексей Водовозов, о высокопатогенном пти-
чьем гриппе (H5N1) мир впервые услышал в 
далеком 1959 году. Тогда он был большой про-
блемой кур и привел к их серьезному падежу 
в Шотландии. «Однако потом он настолько из-
менился, что от исходника мало что осталось. 
И если раньше это была в основном проблема 
Вьетнама и соседних стран, где потребляли в 
сыром виде ту же утиную кровь, то сейчас заго-
ворили о том, что у вируса появились хорошие 
шансы самореализоваться на всей планете. 
Поэтому не исключено, что вот прямо сейчас 
мы с вами в прямом эфире наблюдаем очеред-
ную попытку очередного вируса перебраться 
к человеку», — говорит доктор Водовозов. 

Ученые напоминают, что вирусы гриппа A 
(H5N1) обладают пандемическим потенциа-
лом, однако все же есть возможность создать 
вакцину от угрожающего варианта в оператив-
ные сроки. И советуют мясо птицы, куриные 
яйца и молоко термически обрабатывать… от 
греха подальше.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ИНОРОДНОЕ ДЕЛО
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Когда новый учебный год неумо-
лимо приближается и нет даже 
намека на решение проблемы, в 
ход идут лозунги. Упомянутое 

решение «не пущать», раз язык дома не выучи-
ли, — это раз. А в Калужской области пред-
ложили не пускать жен и детей трудовых ми-
грантов на территорию РФ: «Они нагружают 
нашу социалку. И наши детские площадки». В 
СПЧ, где много внимания уделяется темам «с 
мигрантской историей» и диспутам по ним, 
надумали обязать детей при устройстве в шко-
лу или сад пройти «входную диагностику».

Там же прозвучало, что место детей, ко-
торые не знают русского языка, не в школе, 
а в социальном центре. Но на такие центры 
«нет денег». Уникальный случай, когда круг 
замкнулся, а инициатива ни в дугу. Добавим 
сюда, больше для количества, предложение 
ввести квоту на нерусскоговорящих детей в 
каждом классе (три на класс, или не более 
10%). Это все равно не работает — проверя-
ли в регионах. Или — внимание! — отнимать 
детей у родителей, которые не хотят давать 
им образование. Ввести для мигрантов рус-
скоязычные коммерческие курсы…

А еще многие не верят, что новое — 
хорошо забытое старое. Двести лет назад 
министр просвещения, знаменитый граф 
Уваров — тот самый, что придумал формулу 

«православие, самодержавие, народность», — 
писал: «Система общественного образования 
только тогда может называться правильно 
расположенною, когда она всякому открывает 
способы получить такое воспитание, какое 
соответствует роду жизни его и будущему 
призванию в гражданском обществе».

В империи появились так называемые 
«инородческие школы». Если вычесть назва-
ние, то это современная система курсов и 
центров для адаптации мигрантов или бе-
женцев. Трехгодичное обучение, первый год 
преподавание на родном языке, со второго 
курса переходят на язык новой родины.

Упомянутые русские школы в Средней 
Азии для местных детей сто лет назад возник-
ли тоже не с бухты-барахты — в разработке 

программ для этих школ участвовали Ма-
каренко, Вахтеров и Выготский. Сегодня 
по-прежнему язык и культура новой родины 
делают гражданина. А построенная на основе 
здравого смысла система, в том числе обра-
зования, заставляет уважать порядки страны, 
куда просто приехал поработать. Известно: 
«Язык — мост между двух культур».

Если на грешную землю спуститься, то 
драки на детских площадках, угрозы в школе, 
разборки в продуктовом магазине невоз-
можны среди тех, кто говорит на одном языке 
или хотя бы ищет общий язык. И обучение 
русскому «по Далю»: «на каком языке дума-
ем, к той национальности и принадлежим» 
существенно облегчит этот поиск.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Термин «цифровой абориген» введен 
американским специалистом по вопросам 
образования Марком Пренски. Поколение Z, 
или общность цифровых людей, рожденных 
с 1992-го по 2012-й, описано американскими 
социологами Уильямом Штраусом и Нилом 
Хоувом. Рассуждая об этих сущностях, мы 
вынуждены пользоваться понятийным сло-
варем Запада.

Мы пользуемся чужим словарем, потому 
что у нас нет своего. Точно так, как нет своих 
подшипников, станков, лимонной кислоты, за-
мазки стекольной, фольги для тиснения и т.д. 
Весь перечень критических комплектующих, 
составленный Минпромторгом при начале 
«ударных санкций» в 2022 году, занимал 64 
страницы мелким шрифтом. В нем много 
элементарных вещей, вроде гвоздей. В СССР 
всю эту продукцию производили.

И цифровую историю, и буквенную всегда 
пишут победители. Невозможно, да и не нуж-
но, быть лидером человечества всегда. Это 
противоестественно самой природе, где есть 
борьба, движение и динамика. Хотя, конечно, 
бывает и гармоническое равновесие. Но плохо 
то, что зачастую люди, формулирующие и 
транслирующие смыслы в России, а к ним 
относятся журналисты и литераторы, слепо 
идут за чужими конструкциями. Даже не делая 
попытки их рассмотреть, обдумать, спрогно-
зировать: к чему приведет внедрение поня-
тийных заимствований в русскую жизнь. 

Такая слепота вовсе не свойство циф-
рового поколения, чьих представителей 
часто обвиняют в поверхностности сужде-
ний и клиповости мышления. Очевидно, что 
интеллектуально-духовная зависимость 
от Запада наступила намного раньше. Она 
принята, взращена и определена как идеал 
предыдущими поколениями высших управ-
ленцев. В 2021 году молодежным лицом Пе-
тербургского экономического форума был 
«цифровой человек» Даня Милохин. Блогера 
опекал Герман Греф. Маркетологи сообща-
ли, что каждый рубль, вложенный в проект с 
Милохиным, приносит двенадцатикратную 
прибыль. 

«Я подонок, но ты со мной», — поет блогер 
в своей популярной песенке. Этот видео-
клип — пример очень умного продукта для 
деструкции неокрепших умов. Его смысл от-
крыт и заложен в многократно повторяемом 
припеве: «Я подонок, но ты со мной». Образ-
«прошивка» относится не только к любовным 
отношениям. Игра на понижение, заложенная 
в песенке, захватывает широкий круг архе-
типических понятий. Таких, как родина, дом, 
будущее, власть. Это сделано не прямо, а с 
помощью подтекстов, видеоряда, возможно, 
нейролингвистического программирования, 
просчитанного нейросетью.

Дане Милохину, лидеру российского циф-
рового поколения, долгое время были открыты 
все медийные двери. «Блогер срезает при по-
мощи ножниц бретельки с платья фигуристки 
и оставляет ее без одежды. Затем Милохин 
набрасывает на свою партнершу пиджак». 
Это из анонса популярной развлекательной 
программы на телевидении. Как продолже-
ние «прошивки» с образом «я подонок, но ты 
со мной». 

Интересно сравнить программную по-
литику нашего Центрального телевидения в 
период КТО в Чеченской Республике и ныне, 
во времена СВО, когда военная кампания на-
много масштабней. Впрочем, люди постарше 
и так всё помнят. Например, заставку, когда 
икона с ликом Богородицы растворялась в 
«черном квадрате». Или очень долго и ме-
тодично зрителям госТВ транслировалась 
«перебивка», символически изображающая 
место, находящееся под хвостом у коровы.

Теперь раздаются голоса, что Михаил 
Лесин, основатель могущественной компа-
нии «Видео Интернешнл», которая контро-
лировала рекламу на ТВ, он же министр по 
делам печати, телерадиовещания и средств 
массовых коммуникаций РФ в 1999–2004 гг., 
был агентом ЦРУ аж с 1999 года. Не знаю, что 
и думать! Ведь Лесин никогда не скрывал 
своего презрения к народу российскому. В 
2002 году он горделиво, будто докладывая о 
достижении, заявлял в Совете Федерации: 
«Сегодня нашему зрителю нравится экшен, 
нравятся трупы, нравятся катастрофы, нра-
вятся гадости, нравятся пошлости». И ничего. 
Как будто так и надо. Через два года получил 
орден «За заслуги перед Отечеством» IV сте-
пени за добросовестную работу. 

Никто не возражал. В том числе и члены 
Совета Федерации.

«Творчество» Дани Милохина взращива-
лось на вполне подготовленной почве. Лесин 
и государственные мужи подобной генерации 

— духовные отцы нынешнего цифрового по-
коления. Удивительно даже, что под такой 
«бомбежкой» орудиями дегуманизации у нас 
еще смогла уцелеть нравственно здоровая 
молодежь.

Цифровые люди привыкли доверять до-
стижениям техносферы, с удовольствием 
пользуются ее удобствами: быстрый доступ к 
информации, движение товаров, доступность 
развлечений. Техносфера — их «Отечество», 
а вовсе не «три березки» из стихотворения 
Константина Симонова «Родина». Вот строфа 
из него: 

Клочок земли, припавший к трем 
березам, 

Далекую дорогу за леском, 
Речонку со скрипучим перевозом, 
Песчаный берег с низким ивняком.
Даже в этих незатейливых строчках со-

временному школьнику придется объяснять, 
что такое «скрипучий перевоз» и «низкий 
ивняк». Уж очень далеко разошлись эти две 
сущности: человек природосообразный и 
человек цифровой. Хотя живем мы в одном 
времени и в одной стране. Но словарь — раз-
ный, технологии — разные, и, боюсь, что и 
ценности разные. 

Воспитание цифрового поколения в на-
шей стране — тщательно продуманная стра-
тегия, и ее осуществляют статусные люди. 
«Постепенно вы как реальный человек будете 
интересовать мир все меньше и меньше, а 
значение вашего цифрового аватара, наобо-
рот, станет неуклонно повышаться, поскольку 
он очень многое о вас сможет сказать. Всех 
будет интересовать ваша цифровая копия, 
которая хранится на «облаках», а не вы». Это 
программное заявление сделал не какой-
нибудь адепт цифрового концлагеря вроде 
Марка Цукерберга, а Герман Греф, выступая 
перед студентами Балтийского Федераль-
ного университета имени Канта в 2017 году. 
Человек, у которого в руках финансы, влияние, 
медийный капитал и собственная, весьма раз-
ветвленная образовательная платформа.

Но Россия сегодня очень даже интере-
суется реальностью. Военкомату нужны не 
«цифровые копии», а конкретные люди на 
призывных пунктах. Заменить аватарами их не 
получается. Даня Милохин служить не пошел. 
Прячется в эмиграции, тоскует по родному 
Оренбургу.

Слабость цифрового человека в том ду-
ховном и физическом наследии, которое он 
получил от поколения «отцов». Информаци-
онное давление ослабляет память, обедняет 
эмоциональную жизнь. Цифровой человек, 
привязанный к смартфону, соцсетям, мес-
сенджерам, превращается в полукиборга, в 
энергетическую батарейку, питающую собой 
пространство эфемерного мира. Весь по-
груженный в сиюминутность, он мало знает о 
прошлом, чувственная жизнь его бедна. Он не 
понимает, зачем ему нужно продолжать род, в 
чем суть семейных, национальных ценностей. 
Жизнь «в реале» требует усилий, которых 
цифровой человек тщательно избегает.

Но есть и другая сторона дела. Циф-
ровизация — это, как и телевидение, лишь 
инструмент. И важно то, в чьих руках, агента 
ЦРУ или «сил добра», он находится. Только 
осмысленный созидательный труд миллионов 
может дать России технологический суверени-
тет, обновленную техносферу, которая будет 
формировать иных «цифровых людей». Тогда 
они не побегут сотнями тысяч в другие госу-
дарства. Потому что страна будет другой. 

Этот сценарий не утопия. «Я встретился 
с несколькими фермерами и был потрясен 
тем, какой широкий у них кругозор, насколько 
они сильны характером и как крепко стоят 
на ногах», — говорит бывший «цифровик» из 
Воронежа, а ныне успешный фермер Никита 
Токмаков. Он сочетает занятия сельским хо-
зяйством с ведением блога и соцсетей. 

В России 13 млн гектаров заброшенных 
пашен, мы могли бы при желании накормить 
всех голодающих в мире, повернув к земле, 
к покинутым деревням молодых граждан. 
Современные технологии делают сельское 
хозяйство отраслью, где можно использовать 
космические аппараты, Интернет, матема-
тические модели, новейшую технику. Жить 
в собственном доме, а не в городском гетто, 
быть созидателем на родной земле — разве 
это плохо?!

Смартфон изменил нашу жизнь, как трак-
тор — деревню. Сделать планету красивой, 
ухоженной, благополучной — амбициозная 
задача и реальное дело для нового поко-
ления. Жизненно важное в стране, где «…А 
хутора в забвеньях тонут. Луна над кладбищем 
всплыла. И тихо стонут, тихо стонут Колокола, 
колокола».
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«Дальность американских крылатых 
ракет — до 2500 км. Это значит, что 
до Москвы они тоже могут долететь». 
Уточнение, сделанное немецким та-
блоидом Bild, можно считать ключе-
вым, кульминационным моментом 
новостного потока, связанного с ре-
шением Вашингтона и Берлина раз-
местить в Германии американские 
дальнобойные ракеты. В полной мере 
демонстрирующим высоту ставок в 
этой игре.

Началось же все с «Совместного заявле-
ния Соединенных Штатов и Германии», обнаро-
дованного 10 июля, во время вашингтонского 
саммита НАТО. Заявление очень короткое, 
буквально четыре предложения, но крайне 
емкое. Во первых строках извещается, что на-
чиная с 2026 года Соединенные Штаты начнут 
размещать в Германии «системы вооружения 
большой дальности» — сначала временно, 
затем на постоянной основе. 

Затем следует перечисление тех видов во-
оружения, о которых идет речь: SM-6 (новейшая 
зенитная ракета увеличенной дальности), 
Tomahawk (высокоточная дозвуковая 
крылатая ракета большой дальности), 
а также «гиперзвуковое оружие новой 
разработки, которое обладает значи-
тельно большей дальностью действия, 
чем существующие в Европе средства 
наземного базирования».

Ну и в конце, как водится, мону-
ментальная финалочка: «Использование 
этих передовых возможностей продемон-
стрирует приверженность Соединенных 
Штатов НАТО и их вклад в европейское 
комплексное сдерживание». Кого именно 
США и Германия собрались сдерживать, 
против кого будет направлено новое оружие, 
в тексте не поясняется. Но, во-первых, и 
так понятно. А во-вторых, это «белое пятно» 
вполне восполняют комментарии немецких 
официальных лиц.

Вот, к примеру, прямая речь канцлера 
Германии Олафа Шольца: «Мы знаем, что в 
России происходит невероятное наращивание 
вооружений, которые угрожают европейской 
территории… Это решение готовилось давно и 
не является сюрпризом для всех, кто занима-
ется вопросами мира и безопасности». А это 
— слова министра обороны Германии Бориса 
Писториуса: «Путин показал, на что он готов и 
способен. Поскольку у нас нет достаточного 
количества систем такого типа, американцы 
размещают эти системы временно, пока мы 
с европейскими партнерами не разработаем 
собственные».

Для справки: дальность действия Taurus, 
самой известной и самая дальнобойной крыла-
той ракеты, находящейся на вооружении бун-
десвера, — чуть больше пятисот километров. 
На вашингтонском саммите Германия, Фран-
ция, Италия и Польша договорились совестно 
разработать новую европейскую крылатую 
ракету наземного базирования.

Какое именно техзадание дано разра-
ботчикам, доподлинно неизвестно, но, по 
имеющейся информации, дальность действия 
их детища должна значительно превысить 
«таурусовскую». Что вполне логично: в про-
тивном случае искать «добра от добра» было 
бы совершенно ни к чему. По сведениям, на-
пример, газеты Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
речь идет о ракете дальностью более 1000 
километров.

Согласно тому же источнику, Берлин ожи-
дает, что к проекту присоединится и Велико-
британия: «Тогда в нем участвовали бы вместе 
страны, которые уже сейчас обладают профес-
сиональными знаниями в этой сфере». Ини-
циатива направлена на то, чтобы закрыть про-
белы в европейских арсеналах, выявившиеся, 

как считается, в ре-
зультате российско-украинского 

конфликта.
Пока же — точнее, с 2026 года — «про-

белы» будут закрывать американские ракеты. 
По имеющейся информации, инициатором их 
размещения на территории Германии является 
сам Берлин: как сообщают осведомленные ис-
точники немецкой прессы, в последние месяцы 
немецкое правительство вело секретные пере-
говоры с США, уговаривая Белый дом пойти на 
этот шаг. И в итоге, как видим, уговорило.

По словам Олафа Шольца, это «очень хо-
рошее решение», которое «обеспечит мир». 
В Москве, понятно, иное мнение на этот счет. 
«Без нервов, без эмоций будем вырабатывать 
прежде всего военный ответ на новую угрозу», 
— несколько загадочно прокомментировал 
американо-германские планы заместитель 
министра иностранных дел России Сергей 
Рябков.

Чуть позднее в комментарии Рябкова, 
размещенном на сайте МИДа, последовало 
уточнение по поводу характера военного от-
вета: речь в первую очередь идет о «судьбе 
одностороннего российского моратория на 
развертывание наземных РСМД (ракет средней 
и меньшей дальности. — «МК»). Президент, 
напомнил Рябков, заявил о необходимости 
«предметно рассмотреть» этот вопрос «в скла-
дывающихся обстоятельствах».

Похоже, имелось в виду выступление Пу-
тина на совещании с постоянными членами 
Совета безопасности, состоявшемся 28 июня 
этого года, то есть почти за две недели до 

натовского саммита. Но угроз, судя по пре-
зидентской речи, хватало уже и тогда.

«Мы в 2019 году объявили о том, что мы не 
будем их производить, эти ракеты (средней и 
меньшей дальности наземного базирования. 
— «МК») и не будем их размещать до тех пор, 
пока Соединенные Штаты не будут размещать 
эти системы в каком-то из регионов мира, — со-
общил тогда президент. — Сегодня известно, 
что США не только производят эти ракетные 
системы, но уже привозили их в Европу на уче-
ния, в Данию. Совсем недавно было объявлено, 
что они находятся на Филиппинах… 

В любом случае нам нужно на это реа-
гировать… Судя по всему, нам нужно начать 
производство этих ударных систем и затем, 
исходя из реально складывающейся ситуации, 
принимать решения о том, где — если это по-
требуется для обеспечения нашей безопас-
ности — их размещать».

В общем, намерение было высказано 
достаточно четко. Не вполне ясны были сро-
ки воплощения. Однако натовский саммит с 
прозвучавшими на нем многообещающими 
заявлениями, похоже, развеял и этот туман. 
«Публичные заявления о конкретных пара-
метрах реагирования нашей страны на обо-
стрение обстановки в сфере «пост-ДРСМД» 
последуют по мере принятия соответствующих 
решений руководством страны», — уточняет 
Сергей Рябков. Словом, как говорится, ждите 
ответа.

«Идем уверенными шагами к «холодной 
войне», — оценил перспективы развития си-
туации пресс-секретарь Президента России 
Дмитрий Песков. — Все это уже было». И с 
Дмитрием Сергеевичем трудно не согласиться. 
Уточним: возвращаемся мы во времена, пред-
шествовавшие 8 декабря 1987 года. В этот день 
президент США Рональд Рейган и Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Михаил Горбачев под-
писали в Вашингтоне соглашение, известное 
как ДРСМД — Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности.

Согласно договору, вступившему в силу 1 
июня 1988 года, стороны обязались уничтожить 
все свои комплексы баллистических и кры-
латых ракет наземного базирования средней 
(1000–5500 км) и меньшей (от 500 до 1000 км) 
дальности, а также не производить, не испы-
тывать и не развертывать такие ракеты — и 
пусковые установки для них — в будущем. К 
июню 1991 года подпадающие под действие 
ДРСМД вооружения были полностью уничтоже-
ны. Всего было ликвидировано 1846 советских 
и 846 американских ракетных комплексов.

Договор был бессрочным, но действовал 
чуть больше 30 лет: после серии взаимных 
обвинений сторон в нарушении ДРСМД он был 
расторгнут. Сначала, 1 февраля 2019 года, о 
выходе из договора объявили Соединенные 
Штаты. Москва, разумеется, не стала тянуть с 
ответом и отреагировала зеркально. 2 августа 
2019 года ДРСМД окончательно прекратил 
свое действие. Правда, тогда же Владимир 
Путин объявил об одностороннем моратории 
на действия, выходящие за рамки договора, 
но, судя по всему, закончился и этот срок. Или 
вот-вот закончится.

В общем, самое время вспомнить, как 
было до договора и без договора. А было, мягко 
говоря, весьма напряженно. В географиче-
ском смысле линия главного фронта «холодной 

войны» проходила через территорию Германии. 
Западная Германия, ФРГ, представляла собой 
американский военный лагерь; Восточная, 
ГДР, — советский. 

Численно Группа советских войск в Гер-
мании (ГСВГ) намного превосходила амери-
канские войска, размещенные в Федератив-
ной Республике: около полумиллиона против 
двухсот с небольшим тысяч (в 1970–1980-е 
годы). Но если учесть численность западно- и 
восточногерманской армий (соответственно, 
чуть менее полумиллиона и около 180 тысяч), 
то наблюдался примерный паритет.

До середины 1970-х годов такой же пари-
тет наблюдался и по ракетным системам, раз-
вернутым США и СССР в Германии и в Европе 
в целом. Но затем вперед ощутимо вырвался 
Советский Союз: в 1977 году СССР приступил 
к развертыванию на западных рубежах своих 
новейших на тот момент баллистических ра-
кет средней дальности РСД-10 «Пионер» (по 
классификации НАТО — SS-20). От предше-
ственников они отличались намного большей 
дальностью (до 5,5 тысячи километров) и по-
вышенной точностью (до 450 метров). Раке-
та несла разделяющуюся головную часть с 
тремя термоядерными боеголовками — по 
150 килотонн каждая — с индивидуальным 
наведением на цели.

Всего было развернуто около 300 ракет 
такого типа. Этот ракетный ударный кулак по-
зволял Советскому Союзу в считаные минуты 
«вынести» всю военную инфраструктуру НАТО 
в Западной Европе, обеспечивая вместе с 
прочими, конвенциональными вооружениями 
полное превосходство на европейском театре 
военных действий.

В дополнение к этому на территории ГДР 
и Чехословакии были размещены оперативно-
тактические ракетные комплексы «Ока» (ОТР-
23, по классификации НАТО — SS-23), кото-
рые также несли ядерные боеголовки. Имея 
дальность действия до 500 километров, они 
насквозь простреливали территорию Запад-
ной Германии и обладали еще более высокой 
точностью — до 350 метров. Иными словами, 
СССР получил возможность нанести превен-
тивный «разоружающий» удар по натовским 
базам в Западной Европе.

Но диспаритет просуществовал недолго: 
ответом Североатлантического альянса на 
действия СССР стало развертывание в Европе, 
главным образом в Германии, 572 американских 
ракет средней дальности — 108 «Першингов-2» 
(это баллистическая ракета) и 464 «Томагавка». 
В общем, советский прорыв быстро заткнули. 
Единственным его результатом стало резкое 
повышение уровня конфронтации.

Михаил Горбачев считал размещение в 
Европе ракет SS-20 огромной политической 

ошибкой, отражавшей стиль политики тогдаш-
него советского руководства. «Как мне удалось 
прояснить для себя, дело выглядело так, — 
писал Михаил Сергеевич в своих мемуарах. 
— Министр обороны СССР Устинов доложил 
Брежневу, что ракеты меньшей дальности, 
дислоцированные в европейской части СССР, 
устарели, их надо заменить. Но суть состояла 
не в «устарелости».

Исследовательские работы по совершен-
ствованию оружия подвели к возможности 
создания ракет СС-20, намного превосходив-
ших своих предшественников по дальности, 
точности, управляемости — по всем параме-
трам. По существу, они имели стратегические 
характеристики. Под каким бы предлогом ни 
принималось решение о размещении СС-20, 
какие бы аргументы на этот счет ни использо-
вались, такие люди, как Андропов, Громыко, в 
не меньшей мере и Косыгин, хорошо понимали, 
чем оно грозит. Но никто по-настоящему не 
просчитал вероятной реакции Запада.

Скажу прямо: это была непроститель-
ная авантюра, совершенная под давлением 
ВПК. Возможно, на политическое руководство 
подействовал такой довод: установим свои 
ракеты, а на Западе борцы за мир не позво-
лят принять ответных мер. Если так, это была 
сверхнаивность».

Кстати, в числе тех, кто тогда протестовал 
против размещения в Германии американских 
«Першингов», был и нынешний канцлер Феде-
ративной Республики. Олаф Шольц, который в 
1980-х годах являлся одним из вожаков Jusos, 
Союза молодых социалистов (молодежной 
организации СДПГ), ходил на «марши мира» 
и яростно критиковал в своих тогдашних вы-
ступлениях «агрессивно-империалистический 
блок НАТО».

Стоит также напомнить, что в авангарде 
тогдашнего немецкого пацифистского дви-
жения находилась партия «Зеленые». Именно 
борьба против развертывания «Першингов» 
вывела ее на авансцену немецкой политики, 
позволив избраться в парламент: впервые в 
Бундестаг «Зеленые» попали в 1983 году — на 
волне антивоенного движения. Сегодня, 40 
лет спустя, партия входит в правящую коали-
цию, и от былого ее пацифизма не осталось 
и следа.

Как видим, ситуация развернулась на 
180 градусов: те, кто тогда выступал против 
«Першингов», сегодня не чают, как заполучить 
американские ракеты. Нет, есть, конечно, и 
те, кто против их возвращения в Германию. 
Но всерьез рассчитывать на этих «борцов за 
мир», пожалуй, еще более наивно, чем 40 лет 
назад — на грандиозные, но абсолютно бес-
полезные «марши против «Першингов».

Кирилл ИВАНОВ.

Противостояние России с Западом 
выходит на новый виток: США плани-
руют разместить в Германии ракеты 
Tomahawk, а в Москве заявляют о кор-
ректировке ядерной доктрины. Какие 
замыслы вынашивает враг и почему 
тактическое ядерное оружие не помо-
жет достичь целей СВО — об этом мы 
поговорили с экс-депутатом Госдумы, 
в прошлом офицером 12-го Главного 
управления Министерства обороны 
РФ Максимом Шингаркиным.

— 10 июля Вашингтон и Берлин объяви-
ли, что Соединенные Штаты в 2026 году 
планируют начать размещение на терри-
тории Германии дальнобойных ударных 
систем. Речь идет об американских зе-
нитных ракетах SM-6, крылатых ракетах 
Tomahawk, способных нести ядерный за-
ряд, и гиперзвуковом оружии, которое по 
дальности поражения превосходит все, что 
размещено сейчас в Европе. На следующий 
день заместитель министра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков заявил, что Россия 
готовит на это «военный ответ». И в тот же 
день пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков подтвердил, что в 
России идет работа по изменению 
ядерной доктрины. Новости очень 
неприятные, тревожные. Зачем вдруг 
решили менять доктрину и связано 
ли это с СВО? 

— Вы еще одно событие не упомя-
нули, которое произошло в тот же день. 
Политолог Сергей Караганов, который 
«прославился» предложением нанести 
превентивный ядерный удар по польскому 
городу Познань, вдруг дал интервью одно-
му из самых влиятельных информационных 
агентств страны. Конечно, там он уже не так 
откровенно пропагандировал ядерный удар, 
учитывая публичную отповедь, которую ему 
дал президент, но мысли его вились вокруг 
«ядерной» темы. 

— А это, по-вашему, недопустимо?  
— Давайте разложим все по полочкам. 

Со времен СССР глобальной, долгосрочной и 
практически недосягаемой геополитической 
задачей вражеских государств было лишить 
политической субъектности Советский Союз, 
а теперь РФ как преемника и продолжате-
ля СССР. А также отобрать у России ядерное 
оружие. Советского Союза уже нет. Но есть 
Российская Федерация, что сильно не одно и 
то же. Если есть задача, то идет поиск путей 
ее решения. Перебраны различные подходы, 
и экспертами разного уровня установлено, что 
если явить миру некое страшное военное пре-
ступление и ответственность за него возложить 
на РФ, то можно будет получить подавляющее 
большинство в Генеральной Ассамблее ООН 
и фактически запретить РФ иметь представи-
тельство в ООН. 

— Как можно подобное провернуть? 
— В мире существует целый ряд персона-

жей, которые работают по созданию у РФ имид-
жа безумного государства, которое готовится, 

способно и однажды при-
менит ядерное оружие для решения своих 

проблем, в том числе политических. Прямо 
сейчас усилиями этих людей идет дискуссия 
по расширению возможных рамок применения 
РФ ядерного оружия. В том числе, как ни дико 
это звучит, в ходе СВО. 

— Судя по вашим словам, вы против 
применения тактического ядерного оружия 
в ходе СВО? Только по соображениям гума-
низма или ввиду его неэффективности?  

— Отвечу коротко, хотя могу обосновать 
и более детально. С военной точки зрения 
применение тактического ядерного оружия в 
ходе СВО в сложившейся конфигурации войск 
на театре военных действий не будет иметь 
никакого реального, ни тактического, ни тем 

более стратегического, результата. Так бы я 
сформулировал в докладе президенту, если 
бы мне предложили его написать. 

На самом деле применение даже тактиче-
ского ядерного оружия на сложившемся теа-
тре военных действий в зоне СВО с военной 
точки зрения бессмысленно, неэффективно 
и нерезультативно. Военно-политические 
риски на порядки больше, чем возможные 
результаты от его применения. 

— В чем может состоять корректи-
ровка ядерной доктрины РФ? 

— В доктрине РФ в части применения 
ядерного оружия четко сформулировано, 
что оно будет применяться только в ответ 
на атаку на территорию РФ или ее союз-
ников при помощи ядерного оружия или 
же на агрессию с применением обычно-
го оружия, которая поставит под угрозу 
само существование государства. Чтобы 
создать такую угрозу, надо превозмочь 
Вооруженные силы РФ, а на это способ-

но только ограниченное количество военно-
политических блоков. В первую очередь это 
блок НАТО. Потому что самостоятельно ни 
одно государство не может в ходе сухопутных 
военных операций разгромить армию РФ. Это 
эмпирически установленный факт, который 
подтверждается всем ходом истории. 

Ответ при помощи и ядерного оружия 
может также быть дан, если усилиями врага 
будет уничтожена система ответно-встречного 
удара. То есть системы предупреждения и воз-
мездия. Они между собой связаны. Система 
возмездия — это имеющиеся стратегические 
ядерные силы, которые будут применены по 
тем странам, которые развяжут против нас 
ядерную войну, а система предупреждения 
— это объекты, позволяющие своевременно 
выявить попытку это сделать. Сейчас наши 

оппоненты под прикрытием СВО проводят 
масштабное тестирование устойчивости нашей 
системы предупреждения о ракетном напа-
дении. В частности, были сделаны налеты как 
бы «украинскими» беспилотниками, которые 
наводились при помощи американских раз-
ведывательных средств, на загоризонтные 
РЛС, которые отслеживают пуски ракет на-
ших стратегических противников (23 мая была 
атакована РЛС «Воронеж-ДМ» в Армавире, 
17 апреля — загоризонтная РЛС «Контейнер» 
в Мордовии. — М.П.). Это как бы «глаза» наших 
вооруженных сил, позволяющие зафиксиро-
вать факт ракетного нападения на нашу страну 
и принять решение об ответных действиях. 

В нашей доктрине указано, что в случае 
разрушения системы раннего предупреждения 
о ракетном нападении мы можем применить 
ядерное оружие. Потому что отсутствие такой 
системы не позволит нам установить, произо-
шел ли массовый старт ракет. При этом не 
конкретизируется, в отношении кого мы бу-
дем тогда применять ЯО. К примеру, Украина 
возьмет на себя ответственность за то, что она 
разрушила все 4 загоризонтные РЛС системы 
раннего предупреждения, которые развер-
нуты на западном театре военных действий 
(в Калининграде, в Ленинградской области, в 
Армавире и Севастополе). Представим себе, 
что этих РЛС больше нет. Что мы в этом случае 
должны делать? Применять по Украине ЯО 
доктрина не разрешает. Но РЛС больше нет. 
Это означает, что, если произойдет массовый 
старт американских, французских или британ-
ских ракет, мы о нем узнаем только тогда, когда 
ядерные боеголовки начнут взрываться уже на 
нашей территории. Встал вопрос о том, что с 
помощью вооруженных сил иных государств 
наши геополитические противники могут ча-
стично решить задачи обезоруживания РФ в 
части ядерного сдерживания и гарантирован-
ного ответно-встречного удара. Имеет место 
коллизия, которая требует разрешения. 

Второе. Сейчас ВСУ запускают иностран-
ные и свои беспилотники в количестве десятков 
штук. Но у нас есть понимание, что такой старт 
беспилотников может быть массовым. Пред-
ставим, что произойдет массовый налет на 
атомную станцию. Например, на Курскую АЭС, 
куда уже прилетали беспилотники, которые 
разрушили фасад здания хранилища отрабо-
танного ядерного топлива, — очень неприятная 
история. Вопрос: что делать в случае массового 
старта воздушных средств нападения в на-
правлении РФ? Если мы установим какие-то 
пороги, ограничения и о них будет знать против-
ник, он всегда будет стараться подгадать под 
«ниже нижнего». А ведь существует концепция 
«мгновенного глобального удара», это когда 
США планировали запустить по РФ порядка 10 
тысяч ракет. Представим себе, что две тысячи 
ракет летят. По 3–4 ракеты на каждую атомную 
станцию, на каждый нефтеперерабатывающий 
завод, на штабы, на центры государственного 
управления, на министерства, ведомства и 
т.д. Имеет ли право РФ применить ядерное 
оружие, если это будут заведомо неядерные 

ракеты? В доктрине этого нет. Я в 2015 году, 
будучи депутатом Госдумы и членом комите-
та по обороне, предлагал внести в ядерную 
доктрину РФ реакцию РФ на массовый старт 
воздушных средств нападения в случае, если 
они не несут ядерных зарядов. Но тогда, 10 
лет назад, это не было принято. Посмотрим, 
что будет сейчас. 

— А по кому применять ядерное оружие 
в этом случае? По неядерному государству 
(например, старт с Украины)?

— В тот момент говорилось о применении 
ЯО по месту нахождения стартовых платформ 
этих средств. То есть если это будет морская 
группировка, что наиболее вероятно, какой-
нибудь флот США, тогда по флоту США. Не 
важно, в каком море и в чьих территориальных 
водах он находится. Если это будет территория 
Чехии и Польши, где развернуты так называе-
мые позиционные районы ПРО, то по ним. И в 
вашем вопросе прозвучала Германия с даль-
нобойными ударными системами. Но нужно 
при этом понимать, что, конечно, развернув 
средства в Германии, их просто «завели на 
порог», потому что неэффективно стрелять из 
глубины Германии. Речь идет о том, что сейчас 
их привезут в Германию, а потом передисло-
цируют куда надо. Сначала на учения, а потом 
на постоянную дислокацию. У наших врагов 
нет задачи уложиться в какой-то электораль-
ный цикл, все, что они делают, рассчитано не 
на ближайшие 5 лет, а на ближайшие 50. Их 
вполне устроит, если они избавятся от РФ в 
пятидесятилетней перспективе. 

— Недавно ВСУ опять атаковали За-
порожскую АЭС и вывели из строя пост 
радиационного контроля. Какая цель здесь 
преследуется? 

— До сих пор мы рассматривали стра-
тегию дезориентации военно-политического 
руководства РФ, провокаций и подначива-
ния его на неадекватные действия. Но есть и 
другая стратегия. Она тоже отрабатывается. 
Планируется в ходе СВО срежиссировать, как 
в Голливуде, якобы нападение РФ на какую-
нибудь украинскую АЭС. Либо прилет ракеты 
с ядерной боеголовкой. Для этого сначала 
надо устроить какую-то такую провокацию, 
на которую РФ могла бы бурно отреагировать. 
Нужна «спусковая» провокация. Упрощенно 
сценарий может выглядеть так: происходит 
попытка атаки на Запорожскую АЭС. На худой 
конец, это может быть Курская АЭС. В ходе 
этих мероприятий происходит нештатная си-
туация — авария или инсценирование аварии. 
Запорожская АЭС по документам украинская, 
МАГАТЭ будет принимать официальные мате-
риалы только от Киева. Потому что МАГАТЭ не 
признает принадлежность АЭС РФ и россий-
ских документов видеть не хочет. А Киев заявит, 
что РФ совершила ужасное преступление, 
взорвала ядерный реактор, потому что она 
нарушала порядок выгрузки ядерного топлива, 
просто хотела навредить Украине или еще что-
то. В этот момент в РФ различного рода психи 
закричат, что вот оно, основание для ядерного 
возмездия. Множество экспертов в РФ и за 

рубежом будут заявлять, что доктринальное 
событие произошло. И после этого Польша 
покажет всему миру упавшую ядерную боего-
ловку. Или, может быть, это Украина покажет. 
Вот она, ядерная боеголовка, РФ применила 
тактическое ядерное оружие. После этого всех 
российских дипломатов в ООН усаживают на 
корабль и просто отталкивают его от берега. 
Собирается Генеральная Ассамблея ООН, где 
России, естественно, не дают никакого слова, 
ее представителей просто не пускают, и РФ 
отстраняется от работы в ООН до тех пор, пока 
она не исполнит следующие требования: от-
каз от места постоянного члена в Совбезе, от 
ядерного оружия и еще от чего-нибудь. И это 
станет только началом конца. 

— Можно вот так взять и выкинуть РФ 
из Совета Безопасности ООН? 

— Да, можно вот таким образом, собрав 
Генеральную Ассамблею ООН. Все страны мира 
экстренно соберутся, США покажут страшный 
фильм о том, как «российские диверсанты» 
взорвали Запорожскую АЭС, заразив огромные 
территории ядерными отходами. Все это будет 
якобы подтверждено данными со спутников. 
Покажут, кто запускал ракету — Иванов, Пе-
тров, Сидоров, лично Белоусов, — покажут, 
как Путин прикручивал ядерную боеголовку, 
а Бортников наводил. И вот она, ракета, летит. 
Точно в соответствии с предложением одного 
российского политолога, который почему-то 
вдруг решил разбомбить Познань. Жители 
Познани до сих пор понять не могут, почему 
они-то попали под раздачу. Вытащат эту статью 
годовой давности, автору будут звонить все 
мировые СМИ и спрашивать, откуда он про 
все это заранее знал.

— А в чем смысл сцены с участием это-
го политолога и президента на Петербург-
ском экономическом форуме? У меня она 
вызвала некоторое недоумение…

— Потому что вы не целевая аудитория. 
Смысл в том, что должно было быть записано в 
мировых анналах, что Путин относится к этому 
человеку с иронией и все, что тот говорил год 
назад, является его собственными выдумками. 
Слова Караганова о ядерном ударе по Европе 
должны были быть дезавуированы. Они и были 
дезавуированы. Сначала Путин его обвинил 
в том, что он спит на пленарном заседании, 
а потом в том, что он ничего не понимает в 
ядерном оружии. 

Подведем итоги. Мировое сообщество 
имеет конкретный план, и не просто имеет. 
Этот план выполняется каждый день. Львиная 
доля работы в этом плане отведена агентам 
влияния, которые находятся в том числе и 
в нашей стране. В узком смысле их задача 
состоит в том, чтобы выставить РФ неадек-
ватным, агрессивным государством. Самым 
опасным для врагов обстоятельством являет-
ся наличие у нашей страны ядерного оружия. 
Поэтому они стремятся представить РФ в 
качестве страны, политическое руководство 
которой неспособно адекватно владеть ядер-
ным оружием. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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Чем ответит Россия 
на американские 

ракеты в Германии
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ЖАРКОЕ ЛЕТО
« холодной 

войны»

Имеет ли смысл 
применение тактического 
ядерного оружия 
в рамках СВО

Канцлер Германии 
Олаф Шольц 
и президент США 
Джо Байден, 
2023 год.
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Советские инспектора осматривают разрезанные 
корпуса ракет Pershing II. США, 1989 год.
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Михаил Горбачев и Рональд 
Рейган подписывают Договор 
о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. Вашингтон, 
Белый дом, 8 декабря 1987 года.
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Весь вечер на арене 
Сергей Караганов. 

С президентом 
Путиным 

на Питерском 
форуме 

2024 года.
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В крымском пансионате «Парковое» 
продолжается скандальная история 
со сносом апартаментов. По решению 
суда города Ялты недвижимость бо-
лее 300 семей подлежала сносу — как 
опасная для жизни. Демонтаж зданий 
уже завершен. Многие собственники, 
в том числе инвалиды и многодетные 
родители, остались без крыши над 
головой и без надлежащей компенса-
ции: откупаются копейкой, и, разуме-
ется, соглашаются на такую подачку 
далеко не все. Сейчас на месте 
бывших апартаментов никакое строи-
тельство не идет, тендеры не объ-
являлись. Ситуация замерла. Между 
тем обманутые дольщики продолжа-
ют искать ответ на вопрос: «Почему 
мы, добросовестные приобретатели, 
виноваты в том, что нас обманули?» 
Дело получит продолжение. Новые 
иски уже на низком старте.

История со сносом апартаментов в пан-
сионате «Парковое» получила продолжение. 
Напомним, пансионат «Парковое» — комплекс 
апартаментов общей площадью более 50 тыс. 
м, состоящий из 26 домов разной этажности в 
разной удаленности от моря, был возведен и 
принят в эксплуатацию в несколько очередей в 
период с 2001 по 2019 год. Большую часть до-
мов построили до 2010 года, а последнюю оче-
редь достраивали в 2019 году и успешно ввели 
в эксплуатацию. Проектная документация была 
согласована всеми компетентными органами 
в надлежащем порядке, объекты вводились в 
эксплуатацию с полным соблюдением действо-
вавших требований при участии представителей 
как органов местного самоуправления, так и 
органов власти Республики Крым.

Застройщиком являлось ООО «Фирма 
Грантор» совместно со строительной компа-
нией «Консоль-ЛТД» — крупнейшей в Крыму 
строительной компанией, которую основал и 
много лет возглавлял нынешний председатель 
Госсовета Крыма Владимир Константинов.

На протяжении многих лет ни у админи-
страции Ялты, ни у правоохранительных и иных 
органов не возникало никаких претензий к 
пансионату и его жителям, апартаменты при-
обретались в собственность и использовались 
многочисленными семьями, в том числе много-
детными, для комфортного семейного отдыха 
в Крыму у моря или постоянного проживания.

Видимо, в какой-то момент эта территория 
стала интересом крупных инвестиций. Владель-
цы апартаментов проиграли в суде ялтинской 

администрации, которая потребовала при-
знать целый комплекс зданий самовольными 
постройками и опасными для жизни. Фемида 
решила незамедлительно снести жилье более 
трехсот семей, что и было сделано. Собствен-
ники считают это решение незаконным.

«Скорее всего, на этом 
месте будет какой-нибудь 
отель или санаторий»
Ирина Шевченко — многодетная мама, 

проживала в апартаментах пансионата «Пар-
ковое». Сейчас она с семьей с тремя детьми 
ютится у матери, так как лишилась единствен-
ного жилья. В апреле 2024-го историей она по-
делилась с «МК». Сейчас, по словам женщины, 
скользкая история со сносом апартаментов 
пансионата «Парковое» будто бы заморожена.

По ее словам, на месте бывших апарта-
ментов строить ничего не начали. Заседание 
с выездной комиссией по этому вопросу, 

запланированное на май, не состоялось. Ни-
каких требований оплатить снос дольщикам 
пока не выдвигали. Но, по словам Шевченко, 
осталось человек 20, которые продолжают бо-
роться. Остальные собственники уже сдались: 
или согласились на мизерную компенсацию, 
или просто «плюнули».

Действительно, ничего не сдвинулось с 
мертвой точки, рассказывает юридический 
консультант Общественной приемной жур-
нала «Человек и Закон» Ольга Филиппова.

«Относительно апелляции, насколько мне 
известно, она разделилась на две части. Слу-
шание по первому делу прошло 10 июля. К 
сожалению, принятое ранее решение устояло. 
Казалось, что никто ни в чем не разбирался. 
Да, выступить представителю пострадавших 
собственников дали, но никаких вопросов у су-
дей не было. В итоге решение оставили в силе: 
признать постройки самовольными, подлежа-
щими сносу, — говорит Филиппова. — Само 
же решение вынесли еще в августе 2023-го. 
Получается, что апелляцию рассмотрели только 

спустя 9 месяцев. Чуть-чуть до года не до-
тянули. Рассмотрение апелляции по второму 
делу отложили на август. Но никто не питает 
иллюзий относительно исхода слушания. Все 
уже догадываются, каким будет вердикт».

В целом, если говорить о данном деле, си-
туация никак не разворачивается, продолжает 
собеседница «МК». Все обещания должност-
ных лиц относительно разбирательств, поиска 
виновных никоим образом не развиваются, 
какая-либо информация об уже проведенных 
проверках и их результатах отсутствует. Скла-
дывается ощущение, что про пострадавших 
людей забыли.

«Сейчас, насколько мне известно, площад-
ка, на которой располагались снесенные апар-
таменты, расчищена, за исключением опорных 
стен. То есть фактически на этой земле остались 
стоять только те стены, которые послужили 
причиной незамедлительного сноса огромного 
комплекса зданий», — отмечает юрист.

Напомним, что ГАУ «Крымский респу-
бликанский центр оценки сейсмической и 
оползневой опасности» вынес заключение, 
согласно которому с подпорными стенами во 
всем комплексе большие проблемы, а значит, 
дальнейшая эксплуатация зданий представляет 
угрозу жизни и здоровью. Почему раньше никто 
не удосужился провести проверки и ремонтные 
работы, если они были нужны, непонятно. А 
застройщик и строительная компания, полу-
чается, что построили комплекс на земле, где 
нельзя, продали жилье людям, которых в итоге 
обвинили в незаконном размещении.

«Ощущение такое, что как будто бы никто и 
не хочет разбираться в этом вопросе», — про-
должает Филиппова. 

— Все снесли, но подпорные сте-
ны оставили. Зачем? Под дальнейшую 
застройку?

— Мы можем предполагать, что да. Но 
пока я не видела никаких новостей на эту тему, 
никаких тендеров на застройку не объявляли. 
Так что я не могу подтвердить или опровергнуть 
эту информацию. Но этот земельный участок 
очень лакомый кусочек. Скорее всего, на этом 
месте будет какой-нибудь отель или санаторий. 
Что логично звучит, судя по всей этой истории. 
Думаю, должно пройти какое-то время, чтобы 
с этой землей начали что-то делать. 

Застройщик 
самоустранился, 
прокуратура бездействует
Несмотря на многочисленные освещения 

ситуации различными СМИ, а также публичные 
заявления должностных лиц о намерении разо-
браться в ситуации, какая-либо информация 
о ходе и результатах проверок отсутствует. 
До сих пор ни застройщики, ни иные лица, 
кто участвовал в приёмке зданий пансионата 
в эксплуатацию, оформлял и подписывал до-
кументы, к ответственности не привлечены, 
государственные и правоохранительные ор-
ганы молчат и бездействуют.

Как с этим быть? 
«Мы хотим попробовать еще раз обра-

тить внимание следственных органов на эту 
ситуацию. Пострадало много людей, семей 
с разными финансовыми возможностями, с 
разными историями и судьбами, и никому нет 
до этого дела», — говорит Ольга Филиппова.

По ее словам, за то время, сколько длится 
эта история, было написано огромное количе-
ство писем и жалоб, в том числе в следственные 
органы и в прокуратуру. Между тем, как отме-
тила юрист, надзорные органы относятся к этой 
истории спокойно и без интереса.

В 2023 году глава Следственного коми-
тета России Александр Бастрыкин поручил 
разобраться в законности сноса 18 домов на 
территории пансионата «Парковый» в Ялте. 
Об этом сообщали в пресс-службе ведомства. 

Результаты проверки, если она вообще была, 
никому не известны.

Со следующей недели я начинаю подачу 
исков в отношении компании-застройщика по 
всем городам России, где есть мои доверители 
(всего 13 человек), комментирует юрист, по-
четный судебный эксперт и общественный 
деятель, защищающая интересы части 
потерпевших собственников на безвоз-
мездных началах, Валерия Аксенова.

«Соответственно, иски будут подаваться по 
местонахождению истца: мы будем подаваться 
от Калининграда до Хабаровска. Цель — воз-
мещение ущерба. Суммы там достаточно боль-
шие, — продолжает она. — По сути, гражданам 
подлежит выплатить от 20 до 300 млн рублей. 
Это с учетом штрафа, который должен наложить 
суд по окончании рассмотрения дела. Рыночная 
стоимость недвижимости установлена, оценка 
проведена. Так, средняя рыночная стоимость 
апартаментов составляет от 10 до 15 млн руб. 
В учет мы берем сделанный ремонт, процент 
общего долевого имущества (у некоторых этот 
процент составляет 3, у некоторых 2, у некоторых 
1). Люди же платили не только за апартаменты, 
но и за долю в общем имуществе».

По словам Аксеновой, речь идет о защите 
прав потребителей, так как ситуация с апар-
таментами пансионата «Парковое» подходит 
под 214-й Федеральный закон «О долевом 
строительстве», хотя компания-застройщик и 
категорически отказывается от этого.

«Дальше мы начнем работу с приставами, 
которые должны были обеспечить сохранность 
имущества граждан, которое было разворова-
но», — говорит адвокат. 

Между тем у собственников могут начать 
требовать оплатить снос их же жилья. Этот 
вопрос будет отражен в исках, подчеркнула 
Аксенова.

«Цель — привлечь СРО к субсидарной от-
ветственности. Надо нести за своих членов 
ответственность, как того требует законода-
тельство. В самом иске будут прописаны те 
затраты, которые, якобы, были понесены за 
снос, чтобы после всех разбирательств доль-
щики могли оплатить выставленный им счет за 
снос», — заключила собеседница «МК». 

А пока разбирательства продолжаются, 
сотни семей, которые лишены приобретенной 
ими недвижимости в пансионате «Парковое», 
продолжают жить с надеждой на справедливое 
разрешение данной ситуации.  

Редакция будет следить за развитием 
событий.

Людмила ФРАДКИНА.

Опорные стены раздора: обманутые 
владельцы апартаментов в Крыму 
продолжают добиваться справедливости

СИТУАЦИЯ

ПРАВОВОЙПРАВОВОЙ ВАКУУМ ПАНСИОНАТА «ПАРКОВОЕ»
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Число бурых медведей в Рос-
сии за последние несколько 
лет значительно возросло, что 
моментально отразилось на 

их взаимодействии с людьми. Теперь сообще-
ния о нападениях на человека стали едва ли не 
нормой и поступают из различных регионов 
России с печальным постоянством.

Оккупация

Как же так получилось, что при наличии 
в стране легального многовекового охотни-
чьего промысла ситуация дошла до тако-
го? Причин тому несколько. Одна из самых 
основных проблем — падение интереса к 
зверю со стороны охотников. Высокие тарифы 
на добычу, высокая степень зараженности 
хищника паразитами — трихинеллез стал 
слишком распространенным заболевани-
ем у медведей, а это автоматически лишает 
охотника трофея и обнуляет все его старания, 
поскольку такая туша подлежит обязательной 
кремации. Сюда же идут все связанные с по-
добным промыслом финансовые риски, так 
как охотничьи затраты перестают окупать сам 
процесс. И получается, что помимо рисков 
охотник работает себе же в убыток. Конечно, 
доля энтузиастов в регионах всегда остается, 
кому интересна сама атмосфера промысла, 
нахождение наедине с дикой природой, азарт 
и острые ощущения, за которыми гонится 
любой уважающий себя охотник, однако когда 
атмосфера бьет по кошельку, желающих с 
каждым годом становится все меньше.

В качестве примера можно привести Ма-
гаданскую область, где численность бурых 
медведей бьет все рекорды — популяция 
увеличилась вдвое за последние десять лет. 
Специалисты отмечают, что на данный момент 
в лесах региона расхаживает порядка 18 ты-
сяч косолапых. Только за 2023 год популяция 
бурых выросла на две тысячи особей.

Охотоведы региона заявили, что за по-
следнее десятилетие количество охотников 
снизилось в два раза — официально в базе 
зарегистрировано около 13 тысяч человек, но 
большая часть из них — охотники на птицу или 
мелкую дичь. Эксперты отмечают, что квоты на 
добычу медведя в регионе не осваиваются, а 
значит, зверь продолжает размножаться вне 
всякого контроля, заполняя собой леса и поля. 
И это только пример одного региона!

И медведей становится больше. Дикий 
зверь уже разве что не оккупирует Москву. 
Вышедших из лесов медведей уже видят в 
Волоколамске и Дмитрове. А вышеописан-
ная проблема — не единственная причина, 
которая породила данную ситуацию. Рост 
популяции любого зверя, даже человека, тре-
бует кормовой базы, которая станет насыщать 
приплод. Ареал распространения также уве-
личивается, звери не будут жить в тесноте. 
А если не хватает территории и подножного 
корма — конфликт соседствующих сторон 
неизбежен. И вот тогда медведи начинают 
выходить к жилому сектору, благо там есть 
чем поживиться.

И вот тут всплывает другая проблема. На-
селение наше любит животных, как домашних, 
так и пришлых из лесов. Большинству кажется, 
что бедные звери выходят к ним подружиться 
или с просьбой о помощи. А это вовсе не так. У 
диких зверей четко практические задачи — на-
есться, при этом сделать для этого минимум 
усилий. Медведи, к примеру, давно раскусили 
формулу: человек может накормить просто 
так. К нему можно приходить как в столовую. 
А если еды не окажется — можно заняться 
исследованием мусорных свалок, а также 
иногда закусить собакой, особенно если та на 
привязи и убежать у нее не получится. И люди 
ведутся на подобное проявление заботы о 
несчастных зверушках, оголодавших в лесу.

Даже если звери действительно испы-
тывают нехватку пропитания в лесах — под-
кармливать их не нужно! Они уже никогда не 
уйдут из мест, где у них получается добывать 
пропитание с минимальными затратами. А 
дальше разбираться с их поведением будут 
те, кто их приручил? Конечно, нет. Они свалят 
эту задачу на охотоведов. И в самом лучшем 
случае медведя придется отстрелить. Но 

сегодняшняя ситуация уже вышла из-под 
контроля, и медведи начали атаковать чело-
века. Он вкусный, его много, он беззащитен 
и слаб.

Кладбищенские звери

Другой проблемой с хищника-
ми являются ритуалы человека 
на кладбищах, когда на мо-
гилах или около них люди 
оставляют продукты 
питания, которые не 
могут не привлечь 
хищника. Яйца, кон-
феты, кутья и про-
чие продукты слиш-
ком хорошо пахнут 
для обостренного и 
естественного обо-
няния медведей — 
и вот они уже среди 
могил подъедают то, 
что якобы предназна-
чено покойной душе.

Но дальше — боль-
ше. На сцене появляются 
медведи-могильщики. Это 
такой подкласс, который помимо 
гостинцев на кладбищах интересуется 
и содержимым могил. То есть существуют 
медведи, которые устраивают настоящий 
вандализм, подкапывая могилы. Описывать 
некоторые случаи лишний раз даже не хочет-
ся, читатель с хорошей фантазией может сам 
догадаться о последствиях таких действий на 
местах упокоения.

Практически во всех случаях разорителей 
могил охотоведы вынуждены ликвидировать, 
так как хищники, почуяв легкую добычу, уже 
не уйдут просто так. Их не останавливают ни 
отпугиватели, ни само появление человека 

— медведи сравнительно быстро ко всему 
привыкают, а желание перекусить с мини-
мальными затратами и вовсе искоренить 
невозможно.

Скотинники и собакоеды

Другая проблема для человека 
со стороны медведей — до-

машний скот. Существует 
подкласс таких бурых, 

которые успешно и с 
удовольствием на-

падают на овец, коз, 
коров и лошадей. 
Прогнать их тоже 
не является воз-
можным, уж боль-
но вкусны и без-
защитны закуски 
в виде говядины, 

конины или бара-
нины. Впрочем, хо-

зяйские собаки тоже 
неплохой вариант за-

морить червячка, осо-
бенно если шавка на цепи 

— чем не шведский стол? Та-
ких медведей тоже приходится 

отстреливать, иначе никак.

Природные пожары

Да, это тоже одна из причин, почему дикие 
звери выходят из леса. Но здесь уже причина 
вынужденная по всем параметрам — сгорать 
в огне никто не хочет. Медведи, как крупные 
представители хищников, первыми покидают 
такие места, а вот куда получится выйти из 
горящего леса — ситуация непредсказуемая. 
Если рядом окажутся поля и реки — они спокой-
но найдут время на адаптацию и нахождение 

новых территорий для жилья. А если рядом, ко 
всему прочему, есть ароматно пахнущие шаш-
лыком (сырым или приготовленным) деревни, 
зачем искать что-то еще? И снова возникает 
конфликт соседствующих структур.

Зоозащитники 
и ограничения на охоту 

Тоже старая и грустная история. Защищать 
животных от жестокого обращения — гуманная 
и добродетельная цель. Однако когда добрые 
намерения превращаются в фанатичные и не-
аргументированные поступки — страдать на-
чинают все вокруг. «Зеленые» смогли добиться 
ограничений в добыче медведя в берлогах 
(кстати, на Руси такая охота считалась вполне 
уместной, пусть и опасной), благодаря чему 
охотникам, что называется, подзаткнули ружья 
буквой закона. Сроки охоты на медведя в не-
которых регионах и так недостаточно грамот-
ные по датам, так как не пересматривались 
несколько десятилетий, а ситуация на местах 
давно изменилась, так еще теперь и берлож-
ная охота, которая помогала регулировать 
популяцию хищников, сошла практически на 
нет. Охотников запугали проверками и штра-
фами, изъятием лицензий на охоту и прочими 
ограничениями. 
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Вот сводка случаев нападений 
бурых хищников на человека 
за первую половину июля. И 
это только официально за-
регистрированные случаи. 

 13 июля в Амгинском улусе Якутии в один из 
летних домиков у леса забрался медведь, ко-
торый решил проверить содержимое избушки. 
Мужчине пришлось его пристрелить.

 14 июля в Красноярском крае медведь убил 
вышедшего из автомобиля мужчину.

 9 июля в Северобайкальском районе Буря-
тии охотоведами выслежен и ликвидирован 
медведь, который 2 июля убил на рыбалке 
женщину.

 8 июля в лесах Тогучинского района Ново-
сибирской области на мужчину с 12-летним 
сыном напал медведь. Отец с ранением руки 
смог уйти от хищника лишь чудом, а ребенок 
получил психологическую травму.

 2 июля в Износковском районе Калужской 
области в лесу на человека напал хищник. 
Мужчина погиб.

 Также в начале июля в Норильске взрослый 
медведь зашел на промышленную площадку 
в разгар рабочей смены, после чего заметив-
шие опасного гостя вахтовики стали прятаться 
кто куда.

 На Камчатке медведь задрал жеребенка в 
стаде, хищника пришлось устранять с помощью 
охотничьего ружья.

 В Кольском районе Мурманской области 
к жителям поселка Мурмаши из леса вышел 
медведь. Очевидцы заявили, что зверь пришел 
именно на местное кладбище, которое часто 
является местом притяжения хищников из-за 
оставленных у могил продуктов питания.

 В больницу города Междуреченска в Ке-
меровской области доставили истерзанную 
медведем жертву. Человек находился на па-
секе, когда туда ворвался медведь. В схватке 
со страшным зверем человек получил тяже-
лейшие травмы.

 Кстати, подобный список можно продолжать 
июньскими сообщениями, а также происше-
ствиями прошлой осени, перечень которых 
тоже не выглядит успокаивающим. 

Предложения экспертов

Время пересмотреть законодательство 
относительно охотничьего промысла в России. 
Пока не стало слишком поздно. Если для из-
менений требуется локальная индивидуальная 
программа по каждому региону страны — про-
работать ее в кратчайшие сроки с известными 
и опытными охотоведами в каждой области, а 
не с людьми, которые сидят исключительно в 
кабинетах и имеют слабое представление о 
ситуации в лесах и полях, получая информацию 
из папочек на столах.

Дмитрий СТЕПНОВ.
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сегодняшняя ситуация уже вышла из-под 
контроля, и медведи начали атаковать чело-
века. Он вкусный, его много, он беззащитен 
и слаб.

Кладбищенские звери

— медведи сравнительно быстро ко всему 
привыкают, а желание перекусить с мини-
мальными затратами и вовсе искоренить 
невозможно.

Скотинники и собакоеды
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МЕДВЕДИ РАЗВЕРНУЛИ 
ОХОТУ НА ЛЮДЕЙ

Если бы Госмузей А.С.Пушкина не 
сделал выставку в своих белокамен-
ных палатах XVII века, а просто от-
крыл их для всех желающих — туда 
уже стоило бы заглянуть, учитывая 
терзающую москвичей тридцатигра-
дусную жару. Это тот классический 
случай, когда не экспонаты красят 
место, а место красит экспонаты. Но 
на входе в палаты, под сводами ко-
торых разместили картины и графи-
ческие работы народного художника 
РСФСР Евгения Ивановича Куманько-
ва, ажиотажа не наблюдается.

Когда корреспондент «МК» приехал туда, 
пространство на первом этаже оказалось от-
крытым, но путь на второй этаж преграждала 
«калитка» — эту преграду пришлось устранять 
улыбчивой, но явно скучающей смотрительни-
це. Других посетителей на выставке «Москов-
ская палитра Евгения Куманькова» не было. 

Может быть, в этот момент зной был особо 
нестерпимым, что повлияло на посещаемость. 
Также не исключено, что нашим людям хорошо 
известен Музей Пушкина на Пречистенке, а 
что там за старинное здание с массивными 
дубовыми дверями, обитыми железом, беле-
ет позади — знают только избранные. А тем 
более далеко не все имеют представление о 
том, что Евгений Иванович Куманьков соз-
давал декорации и костюмы к классическим 
спектаклям Малого театра 70–80-х годов и 
в качестве художника-постановщика «Мос-
фильма» принимал участие в создании таких 
фильмов, как «Садко» (1953), «Капитанская 
дочка» (1958) и «Метель» (1964). 

Впрочем, на выставке к его театральной 
и мосфильмовской деятельности отсылок 
крайне мало — но вот «промелькнула» крыша 
театра с сидящей на ней одинокой серой во-
роной, а вот он изобразил особняк, в котором 
снимали «Жестокий романс». В 
остальном же живописец пози-
ционируется как автор «тысячи 
картин Москвы», особенно лю-
бивший Арбат. 

Из сотни принадлежащих 
именно Государственному му-
зею А.С.Пушкина работ мы 
видим примерно три десятка. 
Больше показывать смысла 
не было — проект требует 
неспешного всматривания 
и «прочтения»: каждая 
картина сопровождена 
табличкой с пояснением 
локаций и персоналий 
(с этим помог Констан-
тин Степанов, член-
соучредитель Общества 
изучения русской усадьбы).

Без подробных «сносок» полотна дей-
ствительно рисковали стать академически 
монотонным каталогом архитектурных отпе-
чатков московской старины. Представьте, что 
вы не суперзнаток московских улиц. О чем вы 
подумаете, посмотрев на картину, где нарисо-
ван «просто дом», обшитый тесом, с голыми 
деревьями на первом плане? Но вот четкая 
атрибуция. Этот дом в Мансуровском переулке 
принадлежал братьям Сергею Сергеевичу 
и Владимиру Сергеевичу Томплениновым, 
служившим во МХАТе. У них гостил Михаил 
Булгаков. Разматываем клубок понимания чуть 
быстрее — эта локация стала по воле писателя 
одним из московских адресов Воланда. 

Куманькова как мастера интересовала в 
первую очередь «Москва, которой больше не 
будет» — в одноименной серии он пытается 
представить, например, какой вид могла бы 
иметь Пушкинская площадь, если бы в ран-
нем СССР к ней прибавили новое, не убавляя 
старого.

Картина «Вечерняя Москва. Страстной» 
датируется 2001 годом. В ее художественной 
реальности сосуществуют бронзовый Пушкин, 
здание газеты «Известия», храм Димитрия 
Солунского у Тверских ворот (разрушенный в 
34-м, на его месте ныне так называемый «Дом 
под юбкой»), а также Страстной монастырь, 
основанный в 1654 году и уничтоженный в 
1937-м. (Неприкосновенными молодая со-
ветская власть в 1928 году признала объекты, 
возведенные до 1613 года. Храму, обязанному 
своим появлением двум Романовым — Ми-
хаилу Федоровичу и Алексею Михайловичу, с 
«годом рождения» не повезло. — И.В.).

В отличие от позднего периода творче-
ства ранний Евгений Куманьков не столь но-
стальгичен. 1962 год. «Антоша болен». Чистый 
социалистический реализм, наполненный со-
ветским оптимизмом до краев. Ребенок сидит 
на подоконнике в многоэтажке. Где-то вдале-
ке — 245-метровый главный корпус МГУ как 
символ величия эпохи. А пространство между 
занимают котлованы, временные деревянные 
настилы и даже грязь и суглинок, обнаживший-
ся при масштабном строительстве. Посыл, 
модный в те годы, понятен: главное сделано, 
контуры будущего намечены, а вы, дети за-
втрашнего дня, закончите начатое нами.

Парадоксально, но сталинские высотки 
Куманькову явно симпатичны, а вот небо-
скребы, в смысле «вертикальные высотки» 

американского типа, он, видимо, не-
долюбливал и со скрипом 
впускал в свои картины. 
По крайней мере, на вы-

ставке есть только один 
именно «скайскребер». Но 

махина из металла и стекла 
в работе «Московский пей-

заж. У Маросейки» служит 
неким «фоном для хромакея», 

только черным, она бездуш-
ный объект, подчеркивающий 

идеальную симметрию право-
славного храма и его удивитель-

ный малахитовый цвет. 
Уместным ли будет сделать 

вывод, что Куманьков — певец 
«старой Москвы»? Да, но со сло-

вом «старая» нужно разобраться. 
Вспомним рэп-оду Сергею 

Собянину, которую в 2019 году записали со-
вместно Тимати и Гуф. «Помню этот город 
пятнадцать лет назад» — это цитата из ре-
читатива Алексея Долматова. Он сопрово-
ждается видеорядом видов нашего города, 
который особенно разительно преобразился 
в 2010–2020-х годах.

Получается, что для тех, кто пришел в мир 
накануне и во время перестройки, а тем более 
для миллениалов, старая Москва — это давно 
не то, что описывает Гиляровский в хрестома-
тийной книге «Москва и москвичи» или Павел 
Бурышкин в «Москве купеческой».

Для них мегаполис, где еще не воссозда-
ли храм Христа Спасителя, где от Красной 
площади можно дойти до гостиницы «Россия»,  
— это бесконечно далекое прошлое. 

А прошлое с картин Куманькова, где у 
исторического здания в центре может быть 
обшарпанный фасад, — далекое в квадрате. 

Иван ВОЛОСЮК.
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На днях в подмосковном Подольске в 
жилом доме возник сильный пожар, 
причиной которого, по версии спа-
сателей, стал кондиционер. Огонь 
быстро охватил весь верхний этаж 
— почти тысячу квадратных метров. 
К счастью, всех жителей спасли, по-
страдавших нет, но многие люди ли-
шились своих квартир. «МК» решил 
выяснить, как часто кондиционеры 
становятся причиной пожаров, мож-
но ли их оставлять включенными, 
пока хозяев нет дома, и какие еще 
электроприборы нужно обязательно 
выключать из сети, когда покидаешь 
квартиру.

«Причиной пожара может быть даже 
дверной звонок, но это не значит, что его 
нужно каждый раз отрубать от сети, когда 
уходишь из дома», — говорит кандидат тех-
нических наук Михаил Потапов.

По его словам, кондиционер может ра-
ботать в пустой квартире, когда нет хозяев, 
если он правильно подключен. Потому что 
чаще всего причиной пожаров в жилых домах 
становятся старая проводка и человеческий 
фактор, а вовсе не современная бытовая 
техника.

Если новый мощный электроприбор 
(это, кстати, относится к кондиционерам в 
том числе) включить в старую, неисправную 
розетку, то, скорее всего, случится короткое 
замыкание, и, как следствие, может воз-
никнуть пожар. Только виноват в этом будет 
не кондей, а нерадивый хозяин или горе-
мастер, который его устанавливал.

«Если при монтаже кондиционера был 
неправильно подобран питающий кабель — 
это тоже пожароопасная ситуация. Люди ча-
сто покупают дорогую технику, но экономят 
на квалифицированных мастерах, которые 
должны ее устанавливать. Думают, что сами 
справятся, иногда знакомых приглашают, 
а потом, когда происходит ЧП, сожалеют, 
да уже поздно. Мастер своего дела обяза-
тельно выберет качественный негорючий 
кабель, которым запитает кондиционер, 
и автомат, от которого пойдет кабель, по-
ставит соответствующей мощности. Тогда 
никаких проблем с техникой не возникнет, 

были случаи, когда на сплит-системы по-
давали напряжение 380 вольт, и то она вы-
держивала», — говорит эксперт.

«МК» решил также проконсультировать-
ся у самих мастеров, которые занимаются 
установкой бытовой техники, часто ли им 
приходится иметь дело со сгоревшими кон-
диционерами и другой бытовой техникой?

В одной из московских фирм нам сказа-
ли, что сгоревший кондиционер — это сюжет 
для фантастического фильма, правда, если 
за ним правильно ухаживать.

Систему климат-контроля квартиры, 
по словам специалистов, нужно держать в 
чистоте и хотя бы раз в год очищать от пыли 
и грязи и ни в коем случае не занавешивать 
ее тканью. Потому что внутри кондиционера 
должна быть хорошая циркуляция воздуха. 
Вода, если она попадет внутрь блока, тоже 
может привести к короткому замыканию, но 
самое важное — нужно следить за состояни-
ем провода и розетки, к которой подключен 
прибор. Ни в коем случае не использовать 
переходники, удлинители и другие подобные 
приспособления.

«Проводку для кондиционера лучше 
всего сделать отдельно, запитавшись от 
электрощитка, нельзя применять алюми-
ниевые провода, только медные. Мощность 
автомата зависит от мощности самой сплит-
системы, и еще нельзя забывать про за-
земляющий провод, если речь идет о част-
ном жилом доме», — посоветовали «МК» в 
службе быта.

Какие еще электробытовые приборы 
могут стать причиной пожара в квартире?

По статистике МЧС, чаще всего горят 
кабели и провода. На втором месте — ро-
зетки и вилки, выключатели, удлинители. На 
третьем — электрощитки и электросчетчики. 
И только уже потом идут бытовые электро-
приборы, самые опасные из них масляные 
обогреватели и конвекторы. Кондиционе-
ры, между прочим, находятся в конце этого 
списка, после них только микроволновки, 
утюги, магнитофоны и дверные звонки. А 
самый опасный бытовой прибор, оказывает-
ся, холодильник — он становится причиной 
пожара в 4,5 раза чаще, чем кондиционер.

Евгения ВОКАЧ.

В Подмосковье огласили правила, по 
которым жильцы многоквартирных 
домов могут установить при въезде в 
свой двор шлагбаум. Но, прежде чем 
перекрывать проезд, им нужно прой-
ти целый марафон согласований.

Когда между соседями многоквартир-
ного дома начинается распределение пар-
ковочных мест во дворе, эмоции бьют через 
край. Парковка, как правило, маленькая, а 
машин много — всем места не хватает. Если 
же еще на первых этажах дома находят-
ся коммерческие помещения — магазины, 
службы быта или офисы, — тогда двор во-
обще превращается в сплошной паркинг, в 
который страшно выйти маме с ребенком 
или пожилому человеку, инвалиду. Как раз в 
таких случаях чаще всего жильцы и догова-
риваются установить шлагбаум при въезде 
во двор, чтобы чужие не парковались.

Но, как часто бывает, когда за дело 
берется отдельная группа особо ретивых 
жильцов, въезд во двор закрывают не только 
для чужих машин, но вообще для всех: в 
том числе для экстренных служб, такси и 
курьерской доставки.

Некоторое время назад в подмосковных 
пабликах обсуждали случай, когда к подъ-
езду дома, где находился больной ребенок, 

из-за такого шлагбаума не могла подъехать 
«скорая». Хорошо, что у малышки оказался 
сильный папа, который просто сломал его, и 
машина проехала во двор. А если у больного 
ребенка или взрослого пациента нет таких 
атлетически сложенных родственников?

Кстати, в комментариях к этому случаю 
далеко не все пользователи соцсетей были 
на стороне папы, многие даже осуждали его 
и советовали жильцам дома подать на него 
в суд за самоуправство.

Так что очень хорошо, что подмосков-
ные власти наконец определились с пра-
вилами установки шлагбаумов во дворах 
многоквартирных домов. Итак, что нужно 
сделать, чтобы такое приспособление было 
законным?

Самое главное — согласовать это ре-
шение со всеми жильцами дома. Причем 
именно со всеми, а не только с теми, у кого 
есть машина. Ведь даже «безлошадные» 
жильцы имеют право подъезжать к своему 
подъезду на такси, мы все время от времени 
пользуемся услугами курьерской доставки, 
мы заказываем доставку мебели, стройма-
териалов. Не говоря уже о том, что доступ 
во двор должны иметь машины экстренных 
служб. Поэтому после того, как общее собра-
ние жильцов одобрит установку шлагбаума, 

нужно назначить представителя, который 
будет согласовывать это решение в раз-
личных инстанциях. Среди них: местная 
администрация, ГИБДД, пожарная и ком-
мунальная службы.

В муниципалитет необходимо предоста-
вить выписку из кадастра на дом, протокол 
общего собрания жильцов и техдокумента-
цию на конструкцию шлагбаума. Только после 
того, как будут получены визы чиновников, 
можно составлять смету, согласовывать ее 
со всеми собственниками квартир и приоб-
ретать необходимое оборудование.

«В некоторых ЖК установкой шлагбау-
мов занимаются управляющие компании, 
они же берут на себя обязанность согла-
совать все документы по нему с властями, 
но сама УК не может самовольно решать, 
делать двор закрытым или открытым — 
это прерогатива только собственников 
жилья. Еще один нюанс: если даже часть 
жильцов была против установки шлагбау-
ма, жильцы все равно должны иметь до-
ступ во двор на своих машинах или когда 
пользуются такси, курьерской доставкой 
и так далее. Если в доме появится новый 
жилец, в том числе и арендатор квартиры, 
ему тоже нужно предоставить пульт от 
шлагбаума или же обеспечить доступ во 
двор иным способом, например, через 
заказ пропуска», — комментирует юрист 
Борис Андреев.

Эксперт особо отметил, что каждый соб-
ственник помещений в многоквартирном 
доме имеет право пользоваться придомовой 
территорией: заезжать во двор на своей 
машине и парковаться на свободных местах. 
Это право записано в Жилищном кодексе, но, 
к сожалению, в битве за парковочные места 
соседи часто забывают об этом.

Елена БЕРЕЗИНА.

Недавно в СМИ появилось тревожное 
сообщение, что у кабанов в Москов-
ской области нашли опасный вирус. 
По данным ученых, проводивших 
исследование, цирковирусом зара-
жены более 70 процентов обследо-
ванных животных. Но хуже всего, что 
болезнь, по их словам, может пере-
даваться домашним свиньям. 
«МК» решил разобраться в ситуации 
и поговорил с экспертами.

Суть новости в том, что ученые из ВНИИ 
экспериментальной ветеринарии РАН обна-
ружили цирковирус свиней второго и тре-
тьего типов в популяции диких кабанов на 
территории восьми районов Московской 
области. Причем из 30 обследованных жи-
вотных инфекцию нашли у 22. Получается 
действительно много — 73,3 процента! 

Учитывая, что данный патоген у диких 
кабанов раньше не обнаруживали, работа 
ученых, безусловно, заслуживает серьезного 
внимания. Но вот дальше начались странно-
сти: в прессе стали появляться одна за дру-
гой статьи о том, что цирковирус от кабанов 
может передаться домашним свиньям. Тем 
более исследования проводились в Талдом-
ском и Можайском районах, где много сви-
новодческих хозяйств. В конце концов один 
из авторов поставил вопрос ребром: не пора 
ли отрегулировать поголовье кабанов, пока 
они не заразили домашних хрюшек?

«На самом деле все происходит с точно-
стью до наоборот, — говорит биолог Сергей 
Матюшин. — Цирковирус домашних свиней 
ветеринарам давно известен. В тяжелой 
форме он поражает, как правило, только что 
родившихся поросят, а взрослые животные 
могут переносить его бессимптомно. А вот 
про то, что им болеют взрослые кабаны, жи-
вущие в дикой природе, раньше в научных 
работах не упоминалось. Так что, скорее 
всего, именно от домашних свиней инфекцию 
подхватили дикие. Вакцины есть, причем от 
разных производителей, так что тут никакой 
сенсации нет».

Подмосковные фермеры вообще сомне-
ваются, что домашние свиньи могли заразить 
диких, как и наоборот. Например, Сергей 
Балаев из коломенского хозяйства уверен, 
что угроза передачи инфекции от дикого 
животного домашнему слишком преувели-
чена. По его словам, вероятность, что они 
встретятся, практически равна нулю. С ним 
согласны и другие животноводы.

«Слушайте, хватит уже нагнетать ситуа-
цию! То с африканской чумой нам мозг вы-
носили, теперь новую заразу рекламируете. 
Вы думаете, мы дураки, не понимаем, что 
производители очередную вакцину на рынок 
пропихивают и создают вокруг нее шум, 
чтобы поднять спрос. У нас в хозяйстве ни 
о каком цирковирусе не слышали, и вокруг, 
у соседей, тоже все животные здоровы», 

— довольно резко ответил по телефону 
фермер из Луховиц, пожелавший остаться 
анонимным.

Кстати, с фермерами согласны и охот-
ники. Только они, в свою очередь, защища-
ют диких животных. «Сколько у нас кабанов 
уничтожили из-за африканской чумы, пока 
разобрались, что источник инфекции нуж-
но было искать вовсе не в лесу, все случаи 
оказались завозными из сопредельных с 
Россией государств», — прокомментирова-
ла «МК» Татьяна Арамилева, председатель 
Росохотрыболовсоюза.

«Мне кажется, не стоит нагнетать ситуа-
цию. Цирковирус не входит в Перечень за-
разных, в том числе особо опасных, болезней 
животных, установленный Министерством 
сельского хозяйства РФ, по которым могут 
вводиться ограничительные мероприятия. 
Поэтому мы не ожидаем, что в Московской 
области объявят карантин по аналогии с АЧС 
(африканская чума свиней. — Прим. авт.). 
Вирус затрагивает молодняк, и определить, 
какое животное больное, а какое здоровое, 
сложно, тем более в дикой природе. Ста-
тистику по этой болезни Минсельхоз тоже 
не ведет. Кроме того, выборка животных, 
участвовавших в исследовании, тоже крайне 
мала, поэтому преждевременно драматизи-
ровать полученные результаты», — заявила 
эксперт.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗАЛОЖНИКИ КОНДЕЯ
Специалисты рассказали, какая бытовая техника 
самая пожароопасная

КТО СВИНЬЮ ПОДЛОЖИЛ?

«Цирк с этим 
цирковирусом» — 
фермеры и охотники 
реабилитировали диких 
кабанов

КТО ЗА ЧТО 
ОТВЕТИТ

ПРАВИЛОПРАВИЛО
ШЛАГБАУМА:

В Подмосковье разъяснили, какие нужны 
согласования, чтобы официально перекрыть 

въезд во двор

ЗАКОН

Уже без малого год весь Серпухов 
следит за возведением нового пе-
шеходного моста на железнодорож-
ном вокзале. Какова его готовность 
к открытию, никто из чиновников 
даже не намекает. Но ходят упор-
ные слухи, что закончат к ноябрю. 
В них, правда, мало кто верит. 
Смешно то, что конструкция, кото-
рую сейчас приходится наблюдать 
прохожим, не внушает доверия: та-
кое ощущение, что у строителей не 
было ни лазера, ни рулетки, когда 
они возводили каркас. Криво, косо 
и страшно. Очень страшно...

Напомним, изначально жителям Сер-
пухова обещали, что мост будет готов в 
сентябре 2023 года. Но уже минувшим 
летом стало очевидно, что этого не про-
изойдет. Срок сдвинули на декабрь... А 
26 января пресс-служба подмосковного 

Минимущества официально заявила: «Ввод 
объекта в эксплуатацию запланирован на 
август 2024 года».

Значит, ждать осталось ровно полтора 
месяца. Впрочем, возникает ощущение, что 
в сроки опять не уложатся, когда смотришь 
на стройку. Вроде бы снаружи конструкция 
почти готова. Но если присмотреться, мож-
но увидеть, что остекление до сих пор есть 
не везде, а главное — не полностью постро-
ен спуск с нового моста на действующую 

платформу. И это мы еще ничего не знаем 
про внутреннюю отделку, коммуникации и 
другое важное оборудование.

Напомним, эскалаторы и таволаторы на 
мосту, стоимость которого оценивается в 
836 миллионов рублей, проектом почему-то 
не были предусмотрены, поэтому этот мост 
никак нельзя назвать отвечающим совре-
менным требованиям. А лифтов тут будет 
всего три (каждый рассчитан лишь на 14 
человек). Так что большинству пассажиров, 
чтобы добраться с площади до электрич-
ки (вверх и вниз), предстоит преодолеть 
примерно столько же ступенек, сколько 
их между 1-м и 6-м этажами многоквар-
тирного дома.

Еще один момент, который нельзя не 
учитывать: контрактом предусмотрено не 
только строительство нового моста, но и 
демонтаж старого (1997 года постройки), 
который частично проходит над будущим 
спуском к платформе. Также строители 
должны провести благоустройство при-
легающей территории (озеленение, ас-
фальтирование тротуаров). Учитывая все 
это, можно сделать вывод: до конца лета 
точно не управятся, а туи, похоже, будут 
сажать в промерзшую землю...

Местные жители, которым регулярно 
приходится пользоваться железнодорож-
ным транспортом, не знают, куда им об-
ращаться с заветным вопросом. 

— Какой шакал спроектировал столь-
ко ступенек? С чемоданами подниматься 
целую вечность, — возмущается один из 
жителей.

По его словам, никто из местных мост 
не просил. Все хотели подземный переход, 
как в Чехове, но их никто не услышал. И 
вот теперь люди не в восторге от того, что 
у нового моста будет больше пролетов и 
ступеней. Но самое грустное, что даже не 
известно, когда закончат строительство.

Алена КАБАЕВА.

А МОСТ 
И НЫНЕ 
ТАМ?
Жители Серпухова 
опасаются, что 
не каждому будет 
под силу подняться 
на новую конструкцию 
через железную дорогу

ПРИСТАВ УНИЧТОЖИЛА 
ДЕЛО МУЖА-ДОЛЖНИКА 

РАДИ СЕМЕЙНОГО 
БЮДЖЕТА

Сделать нелегкий выбор между слу-
жебным долгом и пополнением домаш-
ней казны пришлось судебному приставу 
Шатурского отдела ФССП. К 35-летней 
женщине попало дело о взыскании дол-
гов с... ее мужа, и чиновница, чтобы не 
навредить семье, решилась на мошен-
ничество.

Как стало известно «МК», в трудную 
ситуацию жительница подмосковной 
Шатуры попала в мае 2022 года. У нее в 
производстве находилось дело о взы-
скании долгов по кредитам в пользу двух 
банков на общую сумму 273 тысячи 272 
рубля. Оформляя бумаги, пристав об-
наружила, что злостный неплательщик 
— ее муж. Некоторое время женщина 
колебалась, но в конце концов личные 
интересы взяли верх над общественны-
ми. Пристав отозвала исполнительный 
лист и внесла в дело заведомо ложную 
информацию о том, что должник уехал в 
неизвестном направлении и его место-
нахождение неизвестно. На этом обман 
не кончился. Когда вскоре на счет мужа 
поступила довольно крупная сумма, вер-
ная супруга не приняла никаких мер, 
чтобы перечислить эти деньги банку в 
счет уплаты долга.

Обман вскрылся довольно быстро. 
Пристав признала свою вину в злоу-
потреблении должностными полномо-
чиями. Шатурский суд учел, что у нее 
есть медаль «За службу» 3-й степени и 
маленький ребенок, поэтому чиновница 
отделалась штрафом в размере 40 тысяч 
рублей.

Жительница Подмосковья хотела спа-
сти гадюку, заблудившуюся на заправке, 
а в итоге оказалась в больнице в тяжелом 
состоянии. Змея не оценила доброго 
жеста и укусила женщину в руку. 

Как стало известно «МК», в пушкинской 
больнице спасли 43-летнюю женщину 
после укуса гадюки. Обстоятельства 
происшествия были весьма необычны: 
автоледи остановилась на заправке и 
заметила на асфальте ядовитую змею. 
Подумав, что рептилия заблудилась, до-
брая дама решила помочь ей вернуться 
в лес. Но гадюка такой щедрости не оце-
нила, она стала вырываться и цапнула 
женщину в руку. Укус пришелся в мягкую 
ткань между большим и указательным 
пальцами. Спасительнице сразу стало 
плохо, она вызвала «скорую». В тяжелом 
состоянии ее доставили в больницу и по-
ложили в реанимацию. Врачи стабилизи-
ровали состояние пациентки и провели 
ей терапию, которая снижает количе-
ство токсических веществ в организме. 
Затем женщина продолжила лечение в 
терапевтическом отделении. Сейчас она 
чувствует себя хорошо, ее выписали под 
амбулаторное наблюдение. 

Специалисты составили памятку с пра-
вилами поведения при укусе змеей. Три 
простых шага: вызвать «скорую помощь»; 
зафиксировать укушенную конечность, 
лечь и не двигаться; пить больше воды, 
чтобы уменьшить концентрацию по-
павших в кровь токсинов. Запрещается 
прижигать место укуса, высасывать яд, 
делать насечки и разрезы вокруг раны и 
пить алкоголь.

ЧЕРНИКУ 
ЗАПРЕТИЛИ СОБИРАТЬ 

ГДЕ ВЗДУМАЕТСЯ
В Подмосковье начался сезон черни-

ки — собиратели сигнализируют, что 
ягоды уже стали сочными и сладкими. 
Самый большой урожай можно собрать 
во влажных хвойных лесах. 

Как сообщили «МК» в Министерстве 
экологии и природопользования регио-
на, на лесных полянах уже поспела чер-
ника, которая пришла на смену земляни-
ке. Время с середины июля по сентябрь 
считается сезоном сбора темно-синих 
ягод. Жители Московской области и на-
туралисты региона подтверждают, что 
черника созрела, так что самое время 
выходить на охоту. 

По словам специалистов, излюблен-
ными местами произрастания черни-
ки являются влажные хвойные леса 
— сосновые и еловые. В Подмосковье 
черничниками богаты леса на границе 
Талдомского и Дмитровского город-
ских округов, а также лесные масси-
вы Сергиево-Посадского, Шатурского, 
Орехово-Зуевского и Егорьевского го-
родских округов.

Эта ягода обладает целым букетом 
свойств, полезных для здоровья. Она 
богата антиоксидантами, включая ви-
тамины С, В и Е, которые способствуют 
защите клеток от повреждений, связан-
ных с окислительным стрессом. Черника 
также содержит антоцианы, которые 
могут помочь улучшить зрение и поддер-
живать здоровье глаз. Ягода обладает 
противовоспалительными свойствами и 
способна помочь снизить риск сердечно-
сосудистых заболеваний. В ее состав 
также входит клетчатка, которая под-
держивает здоровье пищеварительной 
системы. 

Собирать чернику для собственных 
нужд разрешено практически повсе-
местно. Исключение — особо охраняе-
мые природные территории, в которых 
сбор запрещен режимом охраны. Эко-
логи напоминают, что в регионе растут и 
краснокнижные виды ягод. Их запреща-
ется срывать где бы то ни было. К таким 
относятся шикша, кизильник средне-
русский и черноплодный, княженика, 
морошка, жимолость голубая, вишня 
степная и др.

МОСКОВИЯ

Подмосковные экологи предупре-
ждают местных жителей о небла-
гоприятных метеоусловиях. Из-за 
сильной жары и слабых ветровых по-
токов в атмосфере над территорией 
столичного региона могут накапли-
ваться загрязняющие вещества и 
примеси. В первую очередь могут по-
страдать люди с болезнями органов 
дыхания и сердца.

Такое предупреждение накануне выпу-
стило Минэкологии Московской области. 
Ведомство сообщило, что из-за жары и застоя 
воздуха неблагоприятные метеоусловия будут 
наблюдаться как минимум в девяти городах 
области: Мытищах, Щелкове, Электростали, 
Клину, Подольске, Серпухове, Коломне, Вос-
кресенске, Дзержинском. 

Экологи обратились к представителям 
местного бизнеса и промышленности с прось-
бой скорректировать количество выбросов в 
ближайшие дни во избежание концентрации 
вредных веществ в низших слоях атмосферы, 
пока погода не изменится или хотя бы не 
прекратится штиль. Предупреждение отно-
сится к вредным веществам первой степе-
ни опасности, а это ртуть, мышьяк, свинец, 
хром и оксид кадмия. Они используются при 
изготовлении электроники, аккумуляторов, 
красок и стекол.

По словам специалистов, вредные вы-
бросы особенно опасны во время устойчи-
вой жары, так как в антициклоне, который 
характеризуется областью высокого дав-
ления, преобладают нисходящие потоки 
воздуха и все загрязнения остаются около 
земли, застревая на одной территории. И 
напротив, при циклоне, когда атмосферное 
давление падает и вихревые потоки подни-
маются наверх, выпадают осадки, а вредные 

выбросы рассеиваются или вымываются из 
атмосферы.

Кроме того, во время жары активно ска-
пливается приземный озон. В стратосфе-
ре он служит щитом от ультрафиолета, но 
внизу он становится опасным для здоровья 
человека.

«От озонового загрязнения могут постра-
дать жители не только городов, но и сельской 
местности. Так что даже тем, кто сейчас живет 
на даче, я бы не советовал много времени 
проводить на улице, особенно в жару. Спа-
сением для нас могут стать грозы, высокая 
влажность способствует разложению озона, а 
выработке нового будут мешать тучи», — рас-
сказывает климатолог Игорь Верихов. 

Чем может быть опасен застой воздуха 
во время жары? Эксперт утверждает, что 
плохое качество воздуха может вызвать за-
трудненное дыхание, кашель и головную боль. 
Кроме того, загрязняющие вещества раз-
дражают дыхательную систему и вызывают 
респираторные заболевания. К тому же сухой 
пыльный воздух иссушает слизистые обо-
лочки глаз, дыхательных путей и носоглотки, 
он может привести к понижению иммунитета, 
повышенной утомляемости, ухудшить со-
стояние кожи. 

Евгения ВОКАЧ.

9 ГОРОДОВ 
ПОСТРАДАЛИ 
ОТ ЗАСТОЯ
Ртуть, мышьяк, свинец 
в воздухе: кто больше?
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магистр. 4. Эксперт. 10. Оборона. 11. Епископ. 13. Туча. 14. 
Волк. 15. Сухожилие. 16. Нерест. 18. Лирика. 20. Клиника. 22. Пьянчуга. 23. Археолог. 
24. Доктрина. 27. Романтик. 30. Амнезия. 32. Плавки. 34. Ролики. 35. Злословие. 36. 
Слой. 38. Теща. 39. Ноготки. 40. Оптовик. 41. Легавая. 42. Ударник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мустанг. 2. Изба. 3. Турист. 5. Костел. 6. Плов. 7. Трактат. 8. Ракови-
на. 9. Медицина. 10. Очередь. 12. Повидло. 17. Саундтрек. 19. Инкогнито. 20. Крупица. 
21. Алхимия. 25. Охламон. 26. Амнистия. 27. Разворот. 28. Излишек. 29. Апостол. 31. 
Динамик. 33. Изжога. 34. Рекорд. 37. Йога. 38. Тигр.

КРОССВОРД

ЗА БУГРОМ

По словам американских чиновников, 
угроза со стороны Ирана привела к уси-
лению мер по обеспечению безопас-
ности Трампа перед стрельбой в Пен-
сильвании. Угроза со стороны Ирана 
побудила Секретную службу США уси-
лить охрану Дональда Трампа перед 
субботним покушением на бывшего 
президента, хотя, по словам двух аме-
риканских чиновников, это, похоже, не 
связано с нападением на митинге ре-
спубликанского кандидата.

Узнав об «иранской угрозе», админи-
страция Байдена связалась с высшими долж-
ностными лицами Секретной службы, чтобы 
поставить их в известность, сообщили офици-
альные лица, добавив, что информация была 
передана ведущему агенту по охране Трампа 
и кампании Трампа. Это побудило агентство 
увеличить ресурсы и активы. Официальные 
лица говорили на условиях анонимности, 
отмечает The Guardian.

Представительство Ирана при Организа-
ции Объединенных Наций отвергло обвинения 
как «необоснованные и злонамеренные».

Самое удивительное, что дополнитель-
ные ресурсы не помешали субботнему напа-
дению на митинге в Пенсильвании, в резуль-
тате которого Трамп был ранен в ухо, погиб 
один участник митинга и еще двое получили 
серьезные ранения, когда 20-летний парень 
с винтовкой AR-типа открыл огонь с крыши 
неподалеку.

«Как мы уже много раз говорили, мы от-
слеживали иранские угрозы в адрес быв-
ших чиновников администрации Трампа 
в течение многих лет, начиная с прошлой 
администрации, — заявила представитель 
Совета национальной безопасности Эдриен 
Уотсон. — Эти угрозы проистекают из же-
лания Ирана отомстить за убийство Кассе-
ма Сулеймани. Мы считаем это вопросом 

национальной безопасности, имеющим наи-
высший приоритет».

«На данный момент правоохранительные 
органы сообщили, что их расследование не 
выявило связей между стрелком и каким-либо 
сообщником или соучастником заговора, 
иностранным или местным», — добавила 
Уотсон.

Как напоминает The Guardian, Трамп при-
казал убить Сулеймани, который возглавлял 
силы «Кудс» иранского Корпуса стражей ис-
ламской революции в 2020 году. Как сообща-
ется, позже он сказал друзьям, что боится, что 
Иран попытается убить его в отместку.

Представительство Ирана при ООН 
заявило: «С точки зрения Исламской Респу-
блики Иран Трамп является преступником, 
который должен быть привлечен к ответствен-
ности и наказан в суде за отдачу приказа 
об убийстве генерала Сулеймани. Иран вы-
брал законный путь, чтобы привлечь его к 
ответственности».

В 2022 году США предъявили обвинение 
предполагаемому члену Корпуса стражей 
исламской революции (КСИР) в попытке 
нанять киллера за 300 000 долларов для 
убийства Джона Болтона, бывшего совет-
ника по национальной безопасности в ад-
министрации Трампа.

Министерство юстиции заявило, что Шах-
рам Пурсафи, также известный как Мехди 
Резаи, предложил деньги в ноябре 2021 года 
неустановленному лицу в США за «устранение» 
Болтона, очевидно, чтобы отомстить за убий-
ство Сулеймани беспилотником. Утверждает-
ся, что Пурсафи сказал, что после убийства 
Болтона найдется другая работа, за которую 
наемному убийце заплатят 1 миллион долла-
ров. Когда в августе 2022 года было обнародо-
вано обвинительное заключение в отношении 
Пурсафи, Тегеран отверг эти обвинения.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПРО ОХРАНУ И ИРАН
Усиление мер безопасности не предотвратило 
нападения на 45-го президента США

Можете представить динозавра 
в главном зале для заседаний 
РАН? А ведь больше века назад 

он располагался в конференц-зале в 
Санкт-Петербурге, по соседству с ру-
ководством Императорской акаде-
мии наук. А знаете, по какому случаю 
академическим дамам, женам ака-
демиков, подвязывали специальные 
нарукавные повязки? На 200-летие 
РАН! Они входили в организацион-
ный Комитет праздника — отвечали 
за светское общение с гостями из-за 
рубежа. В этом году Российская ака-
демия наук отмечает 300-летие. В 
Санкт-Петербурге, ее колыбели, кор-
респондент «МК» погрузилась в эпоху 
«начала славных дел», узнала о тайнах 
и курьезах главного здания питерской 
Академии наук. 

В первых числах июля 2024 года в исто-
рическом здании, построенном в XVIII веке на 
Университетской набережной, д. 5, собрался 
весь цвет Академии наук. Выездное заседание 
Президиума РАН было посвящено 300-летию 
этой великой организации. Символично, что за 
год до этой даты, в мае 2023 года, было впервые 
образовано Санкт-Петербургское отделение 
РАН, ставшее четвертым после Дальневосточ-
ного, Сибирского и Уральского отделений. Уче-
ные ждали и добивались этого десятилетиями, 
ведь когда-то именно в городе Петра родилась 
Российская академия наук, расцветала при 
министре народного просвещения Сергее Ува-
рове, боролась за сохранение своей автономии 
со своим первым президентом Александром 
Карпинским. Руководство Академии, ее Пре-
зидиум, заседал в городе на Неве до 1934 года, 
а после перебрался в Москву.
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В состав Санкт-Петербургского 
отделения РАН сегодня входят 
73 академика и 110 членов-
корреспондентов РАН, рабо-
тающих в Санкт-Петербурге и 

Ленинградской области. Под научно-
методическим руководством отделения 
находятся 35 научных организаций.

Петра творенье

Могли бы вы представить, чтобы какой-
нибудь современный олигарх или его родствен-
ник вдруг отдал свой особняк-дворец в центре 
столицы под общественные нужды? А вот в XVIII 
веке в России мыслили шире: первым зданием 
Императорской академии наук стал в 1724 году 
дворец Прасковьи Федоровны Салтыковой, 
жены Ивана V и невестки Петра I (она умерла 
годом ранее). Здесь, на Стрелке Васильевского 
острова, с видом на Зимний дворец, начала 
отсчет богатая история одной из старейших 
организаций нашей страны.

Источник финансирования Академии был 
определен в Указе Сената: таможенные сборы 
с городов Нарвы, Дерпта (нынешний город 
Тарту), Пернова (нынешний Пярну) и Аренсбуга 
(Кингисеппа). Сумму в 20 тысяч рублей в год, 
изначально определенную на содержание Ака-
демии, император увеличил, собственноручно 
начертав — «24 912 рублев». 

Историк из Института истории есте-
ствознания и техники (Санкт-Петербургский 
филиал) Анна Федорова рассказывает, как 
распределялась эта сумма: «Это видно из 
записки Петра, датированной 10 февраля 
1724 года: «жалованье 11 академикам — по 
1000 руб., секретарю и библиотекарю по 
800, 12 студентам (избранным помощникам 
академиков) по 250, четырем переводчикам 
по 200, живописцу и граверу по 400, пере-
плетчику 120, резерв — 2000 и 5,5 тысячи на 
необходимое оборудование, книги, дрова, 
свечи», которые в зимнее время зажигали с 
15 часов дня. Для сравнения: все академиче-
ские расходы на порядок превышали соот-
ветствующие статьи в расходах Парижской 
академии и Берлинского научного общества 
того времени. А члены Лондонского коро-
левского общества не только не получали 
жалованья, но должны были вносить взносы 
за членство. По свидетельству историков, 
Петру большой академический бюджет стоил 
долгих жарких споров с Сенатом, который 
не сильно жаждал тратить каждый год столь 
большую сумму на науку. 

И все-таки устоять перед волей импера-
тора было нелегко, и после проведенных не-
обходимых расчетов и утверждения сметы 28 
января 1724 года Петр I издал Указ о создании 
Императорской академии наук (она станет на-
зываться Российской академией наук только 
с мая 1917 года).

В обязанности первых академиков входи-
ло: изучать, «розискивать» все, что уже сделано 
в данной науке, составлять «экстракты» из 
лучших сочинений, дальше развивать свою 
науку, исследуя в ней все, что необходимо к 
ее «изправлению или прирощению»... Им по-
лагалось писать учебники по своим наукам и 
распространять их среди студентов. Среди 
прочих обязанностей академики Император-
ской академии должны были «публично обучать 
младых людей», к примеру читать бесплатные 
публичные лекции в Кунсткамере — русском 
«кабинете редкостей». Объявления о таких 
лекциях печатали в газетах».

— Как вы думаете, с большим энтузиазмом 
горожане шли на такие лекции? — спрашивает 
меня Анна Федорова. 

Оказывается, популяризация знаний три 
века назад была не слишком успешной, есть 
даже байка, что по повелению Петра совер-
шеннолетним слушателям наливали при по-
сещении Кунсткамеры по чарке водки. Так или 
иначе, раскачать тягу к знаниям у русского 
человека удалось, историки науки писали, что 
слушатели приезжали даже из Москвы. 

— А знаете ли, чем Петербургская ака-
демия отличалась от европейских? — снова 
экзаменует меня историк. — Многие западные 
академии представляли тогда общественные 
организации, существовавшие на пожертвова-
ния. Петр же сделал ход конем — он впервые 
создал академию как госучреждение, которое 
выполняет заказ государства. Каждому ее 
члену выплачивалось солидное жалованье, 
выделялись квартира, деньги на свечи и дрова. 
Российская академия была первым в мире 
учреждением, где исследовательская работа 
являлась профессией.

В Кунсткамере, которая со своими кол-
лекциями вошла в состав Академии наук, до 
сих пор хранится круглый стол, за которым 
заседали первые академики, а посреди стола 
зерцало — трехгранная призма с указами Петра 
I как символ государственной власти. Возле 
исторического стола с зерцалом стоят часы, 
вроде бы обычный предмет, но согласно указу 
Петра они также должны были подчеркивать 
важность государственного присутствия: «В 
госучреждениях добрым часам у стены стоять, 
дабы чиновники ценили время».

В первые годы своего существования 
Петербургская академия приглашала к себе 
молодые таланты из Германии, Франции и 
Англии.

— Ставка была сделана не на самых 
звездных ученых, а в основном на молодые 
таланты, которые могли бы «долго прора-
ботать на благо России», — рассказыва-
ет Анна Федорова. — Некоторых брали по 
знакомству. Так, например, великий ученый 
Леонард Эйлер изначально приехал к нам по 
приглашению своего друга и сына своего 
учителя Даниила Бернули.

Торжественная Дашкова

К 50-летию Академии красивый дере-
вянный дворец Прасковьи Федоровны уже 
не вмещал всех ученых, ведь с 11 первых 
академиков штат к тому времени перевалил 
за сотню. Однако новое здание для Импера-
торской академии начинают строить только 
в 1783 году при новом директоре, назна-
ченном Екатериной II, княгине Екатерине 
Дашковой. 

Будучи близкой соратницей императри-
цы, княгиня, в отличие от предыдущего ди-
ректора Академии, сумела выхлопотать для 
строительства необходимую сумму в размере 
106 тысяч рублей. Место было определено 
между Кунсткамерой и Коллегиями, на на-
бережной Большой Невы (нынешняя Универ-
ситетская набережная, д. 5).

Строительство длилось шесть лет, зда-
ние было возведено по проекту выдающегося 
итальянского архитектора Джакомо Кваренги 
в палладианском стиле, одном из вариан-
тов стиля раннего классицизма. Мы видим 
сегодня только два его этажа, но в старые 
времена здание считалось трехэтажным, 
так как за полноценный первый этаж при-
нимали цоколь. 

В процессе проектирования и строитель-
ства Дашкова постоянно спорила с Кваренги: 
он стремился к минимализму, а княгине хо-
телось большей помпезности, округлостей 
и позолоты. Дашкова спорила с мастером 
за каждый наличник, за каждое украшение 
на двери. По слухам, последней каплей для 
Кваренги стала картина, представшая его 
взору, с залезшей на лестницу Дашковой, 
которая сама давала указания строителям 
по поводу очередной лепнины. 

«С меня хватит!» — воскликнул Кваренги 
и покинул стройку с недоделанным помеще-
нием третьего этажа. Достраивал здание уже 
архитектор Антонио Де ла Порто, который 
был более сговорчив с директором Акаде-
мии. В частности, в нарушение изначального 
конструкторского замысла, Дашкова все же 

настояла на том, чтобы расположить главный 
зал Академии на третьем этаже. Но перекры-
тия не выдерживали... Требовалось укреплять 
потолок второго этажа, иначе гости Академии 
в любой момент могли просто провалиться 
сквозь него.

«Отстояла» Дашкова и главную лестни-
цу, ведущую на третий этаж. По ее замыслу, 
она стала главным элементом здания, а не 
второстепенным, располагающимся по обе-
им сторонам от входа, как предлагал автор 
проекта.

Главный зал с динозавром

Пол в главном конференц-зале был укре-
плен только спустя несколько десятков лет. 
Зал много раз перестраивался и был готов 
принять первых гостей только в 1826 году, 
на 100-летний юбилей Академии. 
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Изначально летоисчисление 
Императорской академии наук 
велось от дня заседания, на 
котором собиралась присут-
ствовать Екатерина I в 1726 

году. Праздновать основание академии с 
1725 года начали после 1917 года, и с 1724 
года — уже в наше время.

Мы входим в этот зал с моим проводником 
Анной Федоровой, и она рассказывает мне, 
как создавалась «сырым» методом (то есть 
вручную, без долота) его лепнина под потол-
ком. Там изображены сцены времен правления 
Екатерины II в аллегорической форме. А вот с 
мраморным бюстом Петра I скульптор к юбилею 
не успевал, и потому временно установили 
между колоннами бюст Петра из гипса, рас-
крашенного под мрамор. 

Здесь же, в главном зале, к нам присоеди-
няется сотрудница Санкт-Петербургского фи-
лиала Архива РАН, доктор исторических наук 
Екатерина Басаргина. Она приоткрывает нам 
исторические вехи празднования юбилеев Ака-
демии в главном зале: «На 100-летний юбилей 
пожаловал Николай I c членами императорской 
семьи. Была там мать Николая, вдовствующая 
императрица Мария Федоровна, которая за-
стала еще 50-летний юбилей организации, 
был там и маленький мальчишечка, который 
крутил головой по сторонам. Это был буду-
щий Александр II. В дальнейшем он же заста-
нет 150-летие Академии и приведет на него 
юного Николая II, пожелает ему продолжить 
традицию в 1925 году. Но, увы, этому уже не 
довелось случиться... В 1925 году глава Рос-
сийской академии наук Александр Карпинский 
приветствовал в этом конференц-зале совсем 
другое сообщество.

В начале XX века Николай II передал в 
Академию ценный дар, который он получил от 
западного миллионера-коллекционера Эндрю 
Карнеги, — слепок диплодока (он находит-
ся сейчас в Москве, в Палеонтологическом 
музее). Большой конференц-зал оказался 
единственным местом, куда поместился 

диплодок: голова его упиралась в одну сте-
ну, хвост — в противоположную. Но когда 
началась Первая мировая война, диплодока 
пришлось разобрать по частям, открутив ему 
голову и хвост, чтобы освободить место в зале 
для госпиталя. 

К празднованию 200-летия (его отмечали 
в сентябре 1925 года (в 1725 году — начало на-
учной деятельности Академии наук) в Петер-
бург приехали академики «первого созыва», 
и начались научные заседания) главный зал 
здания РАН на Университетской набережной 
был торжественно украшен пальмами, здесь 
встречали иностранных гостей. Академиче-
ские дамы, жены академиков принимали в 
этом мероприятии самое активное участие, 
поскольку они знали языки и были обучены 
хорошим манерам. Советское государство 
выдало им отрезы материи на пошив наря-
дов и шляпок. У каждой на руке красовалась 
специальная повязка члена Комитета по 
празднованию».

На 200-летие гостей в главном зале 
встречали уже мраморный бюст Петра Ве-
ликого, такой же мраморный бюст Михаила 
Ломоносова и... гипсовый — Владимира Ильи-
ча Ленина. Последний простоял в конференц-
зале до развала СССР.

Малый зал

К 300-летнему юбилею Архив РАН под-
готовил выставку о главном здании Акаде-
мии, которую назвали «Здесь совершалась 
история». 

— Главный наш экспонат — здание, где 
прошла вся жизнь Академии вплоть до 1934 
года, — поясняет Екатерина Басаргина.

От конференц-зала мы выходим к анфиладе 
из нескольких залов. Первый и единственный 
во всем здании овальный кабинет с овальными 
же венецианскими окнами принадлежал, есте-
ственно, самой княгине Екатерине Дашковой, 
которая ненавидела прямые углы. Кстати, вплоть 
до 1993 года во всем здании не было ни единого 
изображения Дашковой, и овальный кабинет 
директора «охраняла» все это время одинокая 
скульптура Дмитрия Менделеева. Роль Дашковой 
для академии была пересмотрена только после 
перестройки, и анфиладу залов здания Академии 
наук наконец украсили ее изваянием.

 Ну а где же академики проводили свои ра-
бочие заседания? Оказывается, для этих целей 
служил Малый зал, расположенный напротив 
большого конференц-зала. Стены зала укра-
шали многочисленные портреты академиков, 
которые располагались вплотную друг к другу, 
такой стиль демонстрации живописи называ-
ется ковровым развесом. Сейчас здесь также 
экспонируются портреты Николая и Сергея 
Вавиловых, Крылова, Карпинского, Жебелева и 
многих других. И все же, по словам хранителей 
экспозиции, здесь осталась небольшая часть 
от былого разнообразия — после революции 
все имущество Академии было передано го-
сударству, и наиболее ценные портреты пере-
местили в Пушкинский дом. 

В Малом конференц-зале проходили вы-
боры новых членов, а с 1917 года — президента 
Академии наук. Здесь находились урны для 
тайного голосования, куда академики бросали 
белые или черные шары. Черный шар означал 
«черную метку» для того или иного кандидата. 
Первым избранным президентом был Алек-
сандр Петрович Карпинский. 

Известен Малый зал и так называемыми 
кадровыми чистками, где исключали из числа 
членов Академии представителей буржуазного 
происхождения, которые негативно высказыва-
лись о Советской власти. Здесь же есть витрина 
с документами (также выставляются впервые) об 
«академическом деле» 1929 года, в ходе которого 
ряд академиков был обвинен в сокрытии докумен-
тов царской семьи. В частности, воспоминания 
Андрея Андреевича Достоевского, племянника 
великого писателя, который был арестован как 
сотрудник Пушкинского дома в ноябре 1930 года и 
заключен в тюрьму на улице Шпалерной. Письмо 
это совсем недавно передала Государственному 
архиву РАН родственница Достоевского Мария 
Александровна Шахвердова. 

Из выставочной экспозиции я также узна-
ла, какое латинское изречение было выграви-
ровано на академической печати 1735 года. 
«HIC TUTA PERENNAT» — «Здесь безопасно 
пребывает». Изречение означает, что наука 
в стране находится под защитой верховной 
власти. Впрочем, так должно быть, по-моему, 
всегда, во все времена. На выставке, среди 
прочего, представлены официальные докумен-
ты, касающиеся устройства Академии. Среди 
них первый Регламент Императорской акаде-
мии наук и художеств 1747 года, подписанный 
рукой Елизаветы Петровны: «Быть посему», 
Регламент Академии наук 1803 года. 

...На дворе 2024 год. Недавно из-
бранный первый председатель Санкт-
Петербургского отделения РАН Андрей 
Рудской на торжественном заседании 
Президиума РАН объявил собравшимся 
о первом государственном задании — про-
светительской деятельности и популяри-
зации научного знания. Рудской сообщил 
об учреждении звания «Почетный доктор 
Санкт-Петербургского отделения РАН» и 
десяти премий по 100 тысяч рублей имени 
выдающихся петербургских ученых.

Поощрять их есть за что. За последние 
годы питерские ученые создали беспро-
водные технологии МРТ для ранней диагно-
стики рака молочной железы (Физтех им. 
А.Ф.Иоффе РАН), плазменную технологию 
уничтожения опасных отходов (Институт 
электрофизики и электроэнергетики РАН), 
радиоинтерферометрический комплекс 
«Квазар-КВО», который делает Россию 
независимой от данных международ-
ных служб при определении параметров 
вращения Земли (Институт прикладной 
астрономии РАН) и многие другие полез-
ные технологии.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЧТО СКРЫВАЛА 
Санкт-петербургские 

историки раскрыли 
вековые тайны академии

САМАЯ ЗНАМЕНИТАЯ МОЗАИКА ЛОМОНОСОВА
Между двумя этажами главного здания РАН красуется мозаичное панно Михаила 

Ломоносова «Полтавская битва», задуманное им для гробницы Петра I в Петропавловском 
соборе. Это одна из частей, размером в 30 кв. м, а три других такого же размера Ломоно-
сов не успел создать, уйдя из жизни в 1765 году. Полтора века после создания мозаика 
находилась в забвении, хранилась в запасниках и коридорах разных учреждений. 

При подготовке 200-летнего юбилея Академии наук в 1925 году было принято решение 
разместить ее в главном здании Академии наук. «Картину перед тем привезли из Общества 
поощрения художеств, — вспоминала жена академика Ольденбурга Елена Ольденбург. — А 
перед тем, 35 лет тому назад, она стояла в проходной комнате на огромных деревянных 
подставках в Академии художеств, и каждый мимо проходящий студент Академии считал 
своим долгом отковырнуть кусочек; теперь, надо думать, картина стала на то место, где 
ей надобно быть».

НАУКАК 300-ЛЕТИЮ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

настояла на том, чтобы расположить главный 
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Историческое здание Академии 
на Университетской набережной, д. 5. 
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В первые годы своего существо
Петербургская академия приглашала

Бюст Петра I в Главном 
конференц-зале. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Счастливая желе-
зяка от савраски. 4. Свора лаек, тянущая 
нарты. 10. Золотой ребенок, слушающийся 
маму. 11. Косач из семейства фазановых. 
13. Очередной «этаж» коробок на складе. 
14. Лесок, в котором елку не найдешь. 15. 
Подавление бунтарского духа. 16. Парикма-
херский шедевр на голове панка. 18. Дерево 
с аллергенным пухом. 20. Большое село с 
некрепостным населением в старину. 22. 
Наемная хозяйка в господском доме. 23. 
Старинное холодное оружие в виде фигур-
ного топорика на длинном древке, оканчи-
вающееся копьем. 24. Нигде не работавший 
советский гражданин. 27. Двусторонний 
поток на дорогах города. 30. Старинная 
уникальная книга на барахолке. 32. «Сна-
сти» в комплекте с разборным шкафом. 34. 
Теплый разговор за чашкой чая. 35. По-
жарный, регулярно навещающий офисы. 
36. Персик на ветке персикового дерева. 
38. Время для зарядки и умывания. 39. 
«Переговорный пункт» на двери подъезда. 
40. Нетрадиционный способ бега лошади. 
41. Вода в свистящем чайнике. 42. Неис-
сякаемый заряд активиста и непоседы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Содержание» термина. 
2. «Кола» на хлебных корках. 3. Резиновый 
«шомпол» для засорившихся стоков. 5. Бла-
гоговейное отношение к мэтру. 6. «Грозное» 
название панголина. 7. Дорожное покрытие, 
утрамбованное катком. 8. Штука из серебря-
ного портсигара. 9. Беззаботная кума трудяги 
Муравья в басне Крылова. 10. Куртка, с успехом 
заменяющая шубу. 12. Элемент №1 в таблице 
Менделеева. 17. Часть Библии, содержащая 
раннехристианское сочинение о жизни и учении 
Иисуса Христа и являющаяся основой христи-
анского вероучения. 19. Одежда священника 
во время богослужения. 20. Барин, изводящий 
слуг нелепыми капризами. 21. Самозванец, вы-
дающий себя за внука чиновника. 25. Алмазно-
графитный химический элемент. 26. Кошачья 
«роспись» на руке хозяйки. 27. История одного 
преступления в переплете. 28. Гашеная побел-
ка для стен и потолка. 29. «Приемщик» ягод и 
грибов у населения. 31. Небольшое церковное 
здание с иконами без алтаря. 33. Красавчик в 
свите бизнес-леди. 34. Деревенский сплетник 
с богатой фантазией. 37. Завещанная брату 
половина дома. 38. Мощный хук, сваливший 
боксера с ног.



Противостояние Международного анти-
допингового агентства вместе с Междуна-
родным олимпийским комитетом и прави-
тельства Соединенных Штатов Америки 
из-за скандала с китайскими пловца-
ми может закончиться плачевно для 
самих США. После взаимных угроз 
и обвинений американцам намек-
нули, что они могут лишиться пра-
ва на проведение Олимпийских 
игр и всех иных международных 
соревнований.

В чем дело?

Трагикомический сериал о том, 
как поссорились американское прави-
тельство и американское антидопинговое 
агентство (USADA) с Международным антидо-
пинговым агентством (ВАДА), Международным 
олимпийским комитетом (МОК) и вообще почти 
со всеми крупными международными спор-
тивными федерациями, превращается в на-
стоящий политический триллер. За последние 
два месяца о причинах этого скандала было 
написано, в том числе и в «МК», подробно и 
много. Но сюжет так лихо закручивается, что не 
лишним будет напомнить, что же произошло.

В середине апреля The New York Times 
сообщила о том, что у 23 китайских пловцов 
перед летней Олимпиадой в Токио, состояв-
шейся из-за ковида не в 2020, а в 2021 году, был 
обнаружен триметазидин. Из-за которого, как 
вы помните, нашу фигуристку Камилу Валиеву 
в конечном итоге дисквалифицировали на 4 
года, отобрав все медали и звания. Китай-
цев наказывать не стали, так как китайское 
антидопинговое агентство доказало ВАДА, что 
заражение было непреднамеренным и произо-
шло через еду в отеле, где жили китайские 
пловцы (в организм Валиевой этот препарат 
тоже попал через еду, но это «другое». — Ред.). 
ВАДА китайцам поверило и пустило их пловцов 
на Олимпиаду. Где некоторые взяли золотые 
медали, победив в своих дисциплинах в том 
числе американских пловцов.

USADA и правительство США, естественно, 
возбудились. И попросили ВАДА дать подроб-
ные объяснения произошедшему. То, в свою 
очередь, устами своего президента, поляка 
Витольда Баньки, попросило американцев 
не мешать борьбе с допингом, в том числе 
и потому, что у них у самих с употреблением 
спортсменами запрещенных веществ большие 
проблемы. Но все-таки независимую проверку 
организовало.

Понятно, что американцев такой ответ 
категорически не устроил. В Конгрессе США 

прошли слушания с участием олимпийских 
чемпионов по плаванию Майкла Фелпса и 
Эллисон Шмитт, а исполнительный директор 
международной федерации плавания (World 
Aquatics) Брент Новицки 5 июля был вызван 
в суд правительством США для дачи пока-
заний по делу «китайских пловцов и ВАДА». 
Естественно, что американцев не устраивают 
никакие официальные заявления ВАДА о том, 
что расследования под руководством незави-
симого прокурора Эрика Коттье и отчет Коми-
тета по контролю за антидопинговым аудитом 
Международной федерации плавания (World 
Aquatics) нарушений не нашли. И они продол-
жают вести свое расследование и публично 
обвинять ВАДА и всех-всех-всех устами своих 
великих спортсменов.

В защиту ВАДА выступили уже и Междуна-
родный олимпийский комитет, и 30 европейских 
антидопинговых национальных агентств напи-
сали совместное письмо в USADA с просьбой 
успокоиться и не лезть на рожон. А свое рвение 
направить на увеличение тестирования своих 
атлетов. Потому что в самих США, как объяс-
нил президент ВАДА Витольд Банька, очень 
много спортсменов, в том числе олимпийцев, 
которые вообще на допинг не проверяются. 
Так как соревнуются в различных местных сту-
денческих лигах, которые кодекс ВАДА не под-
писывали и не признают. Как и НХЛ, НБА, НФЛ 

и МЛС, являющиеся 
по своей сути за-
крытыми непра-
вительственными 
организациями.

Наконец, 12 
июля с официаль-
ным заявлением вы-
ступила и Ассоциация 
летних Олимпийских международ-
ных федераций (ASOIF), главная организация, 
помимо МОК занимающаяся проведением 
летних Олимпийских игр. Которая тоже вся-
чески поддержала ВАДА и недвусмысленно 
намекнула США, что расследование амери-
канскими правоохранительными органами 
дела об употреблении допинга с участием 23 
китайских пловцов может помешать Соединен-
ным Штатам проводить будущие спортивные 
мероприятия. Какие? Все.

Читайте по губам

ВАДА имеет право запрещать странам 
проводить у себя международные турниры, 
если будет доказано, что они не соответствуют 
Кодексу этой организации. Который обязаны 
(если, конечно, хотят находиться в мировой 
олимпийской семье) ратифицировать прави-
тельства этих стран и строго соблюдать все 

национальные спортивные федерации. Чем это 
грозит, мы уже испытали на собственном опыте, 
когда ВАДА лишило аккредитации Российское 

антидопинговое агентство (РУСАДА), а за-
одно в конце 2015 года убедило Междуна-

родную ассоциацию легкоатлетических 
федераций (IAAF) дисквалифицировать 
Всероссийскую федерацию легкой 
атлетики «за систематические нару-
шения, связанные с применением до-
пинга спортсменами». Какой непопра-
вимый ущерб нашей легкой атлетике 
на международной арене нанесло это 

решение, говорить излишне.
Однако США, как обычно бывает, 

надо самостоятельно рулить всеми ми-
ровыми процессами. И вот в декабре 2020 

года тогдашний президент США Дональд 
Трамп подписал так называемый «Акт Род-
ченкова», одобренный до этого всеми ветвями 
американской власти. Этот закон, если вкратце, 
является экстерриториальным и позволяет 
американскому правосудию привлекать к уго-
ловной ответственности виновных в нарушении 
антидопинговых правил на всех соревнованиях. 

В том числе и международных, где прини-
мают участие спортсмены из США. 

Или если у этих соревнований 
американские спонсоры. Или 

если его просто показывают по 
американскому телевидению. 
В основном закон направлен 
на окружение проштрафив-

шийся спортсменов, но могут 
призвать к ответу и их тоже.

В случае с Валиевой к суду 
могли привлечь сотрудников ее тре-

нерского штаба. Но пока американцы заняты 
китайскими пловцами. Так как Валиеву уже 
дисквалифицировали, а некоторые их этих 23 
пловцов будут соревноваться с американскими 
коллегами на Олимпиаде в Париже.

Примечательно, что когда закон прини-
мали, то ВАДА сразу было против него, а вот 
МОК, хоть и выразил неудовольствие, но особо 
возражать не стал. До тех пор, пока 5 июля 2024 
года повестку в американский суд не получил 
исполнительный директор World Aquatics Брент 
Новицки. Тут-то до президента МОК Томаса 
Баха и его подчиненных дошло, что США не 
шутят. И если надо, то могут арестовать даже 
в Швейцарии. Как это произошло в 2015 году, 
когда некоторых руководителей Междуна-
родной федерации футбола (ФИФА) брали 
тепленькими в постелях цюрихского отеля. А 
значит, настало время для решительных от-
ветных действий. Которые не заставили себя 
ждать.

Доигрались
Как говорила мама Юрию Деточкину в бес-

смертном шедевре советского кинематографа: 
«Ты доигрался в своем народном театре! К тебе 
заходил следователь».

На этот раз в роли «следователя» высту-
пил один из создателей и первый президент 
ВАДА, член МОК с 1978 года, пловец (и это не 
случайно, так как скандал-то начался именно 
с пловцов. — Ред.), участник Олимпийских игр 
1960 года, канадский юрист Дик Паунд. Иными 
словами, круче некуда.

Так вот, вечером 16 июля в западных, в 
том числе и американских, СМИ появилось 
большое интервью мистера Паунда. В котором 
он прямым текстом заявил, что «если амери-
канские правоохранительные органы переу-
сердствуют в расследовании деятельности 
китайских пловцов», то у США отберут летние 
Олимпийские игры 2028 года и не позволят 
участвовать в конкурсе на право проведения 
зимних Олимпийских игр 2034 года. Потому 
что любая страна, желающая принять участие 
в международном спортивном мероприятии 
или провести его, должна соблюдать антидо-
пинговый кодекс. Более того, Паунд убежден, 
что «Закон Родченкова», который американцы 
используют для расследования положительных 
тестов 23 китайских пловцов, может лишить 
страну права принимать Олимпийские игры.

«Этот закон не соответствует антидопин-
говому кодексу, — заявил Паунд в интервью 
агентству Reuters 16 июля. — Я предполагаю, 
что одним из шагов, которые ВАДА собирается 
предпринять на данном этапе, будет передача 
этого конкретного вопроса в комитет по про-
верке соответствия. Я подозреваю, что если или 
когда по этому вопросу состоятся слушания, 
они объявят Соединенные Штаты не выполнив-
шими свои обязательства. Это означало бы, что 
они не смогут принять Олимпиаду».

Конечно, с учетом подписанных контрактов 
и наличия предварительных планов лишение 
Лос-Анджелеса права проведения Олимпиады 
2028 года маловероятно. Однако Паунд со-
общил агентству Reuters, что МОК может рас-
смотреть возможность отсрочки утверждения 
Солт-Лейк-Сити в качестве места проведения 
зимних Олимпийских игр 2034 года.

Внемлют ли правоохранительные органы 
и правительство США словам столь автори-
тетного во всех отношениях представителя 
международного олимпийского движения — 
узнаем уже в следующей серии захватываю-
щего сериала «Спортивная Америка против 
всех».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Многие футбольные болельщики знают 
одну интересную закономерность: если 
игрок женится, у него моментально начи-
нают снижаться результаты. А как, инте-
ресно, обстоят дела с будущими и новоис-
печенными футболистами-отцами? Какой 
КПД они выдадут на полях  чемпионата 
России по футболу? «МК» пробежался по 
соцсетям игроков, чтобы узнать, на кого 
из них делать ставку в этом сезоне.

Уроженец Рязани Константин Кучаев, 
недавно перешедший в «Ростов», в конце мая 
стал счастливым папой — у него родилась 
дочь. Мамой стала бронзовый призер чемпио-
ната мира по фигурному катанию Екатерина 
Радионова. Микст двух звезд — идеальный 
вариант продолжения рода. Правда, сам 
Константин не особо радует результатами: 
его перебежки из команды в команду пока 
не принесли никаких футбольных плодов. 
Игрока, как назло, преследуют травмы. За что 
он уже получил негласное прозвище — самый 
хрустальный игрок российский футболист. 

● ● ●
А вот игроку московского «Динамо» и 

сборной России Константину Тюкавину ра-
дость отцовства только предстоит испытать. 
Тем более он уже знает, что у него тоже ро-
дится девочка. Самый красивый блондин чем-
пионата России окольцевал себя в прошлом 
году, взяв в жены дочь Сергея Шабурова, 
шестикратного чемпиона мира по хоккею 
с мячом. Отец Тюкавина — тоже известный 
спортсмен, восьмикратный чемпион мира 
по бенди. Как говорится, кровь не вода. Мно-
гие отечественные специалисты советуют 
Тюкавину-младшему не засиживаться возле 
родных пенатов, а искать варианты продолже-
ния набравшей ход карьеры за кордоном. 

● ● ●
И снова девочка. 26 июня 2024 года дочку 

родила своему супругу, полузащитнику мо-
сковского ЦСКА Ивану Облякову, его суженая 
Наталья. «В этом году отмечаем с женой в 
новом статусе!» — написал уроженец Ленин-
градской области в соцсетях. Пара вместе 
уже почти восемь лет, познакомились, когда 
Иван еще играл за «Уфу». И пережили за это 
время много чего: и коронавирус, и переезд 
в Москву. В одном из интервью игрок при-
знался, что выбор жены его маме пришелся 
очень даже по душе. На выписке из роддома 
присутствовали не только родные футболиста 

сборной России, но и его одноклубники Фе-
дор Чалов и Игорь Дивеев. 

● ● ●
Еще одна представительница прекрасно-

го пола на днях появилась в семье скромного 
игрока «Спартака» Наиля Умярова и его жены 
Алины. Ребята нашли друг друга на просто-
рах Интернета. По признанию Алины, она 
сначала несерьезно относилась к молодому 
человеку. Разница в возрасте 3 года (футбо-
лист младше. — Прим. ред.) давала о себе 
знать. Но решительно настроенный Наиль 
доказал обратное, и 18 мая 2021 года пара 
сыграла свадьбу. Имя дочки ребята пока не 
рассекретили. 

● ● ●
Перещеголял всех по количеству детей 

экс-игрок «Зенита», аксакал сборной Рос-
сии по футболу Юрий Жирков. Рожденный 
на благодатной почве Тамбовщины, совсем 
скоро он станет папой в четвертый раз. По-
сле дочери и двух сыновей футболист станет 
отцом еще одного мальчика. Супруга Инна 
креативно подошла к обнародованию ново-
сти. Девушка разместила в социальных сетях 
видео, на котором она сначала позировала 
одна, нежно поглаживая живот, а после к ней 
присоединились дети — сыновья Дмитрий и 
Даниил и дочь Милана. В конце ролика поя-
вился один из виновников праздника — муж 
Юрий с огромным букетом белых цветов. В 
комментариях под новостью рассыпались в 
комплиментах и поздравлениях ее звездные 
подруги: Ольга Бузова, ведущая и экс-жена 
Андрея Аршавина Юлия Барановская, певица 
Анна Седокова.

Мария ПАТИ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.07.2024
1 USD — 88,0872; 1 EURO — 96,3046.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Громыко (1909–1989) — полити-
ческий и государственный деятель, министр 
иностранных дел СССР (1957–1985)
Андрей Ильин (1960) — актер театра и кино, 
народный артист России
Любовь Казарновская (1956) — оперная 
певица, педагог, профессор, общественный 
деятель
Владимир Мединский (1970) — государ-
ственный и политический деятель, помощник 
Президента РФ
Дмитрий Соловьёв (1989) — фигурист, вы-
ступавший в танцах на льду, олимпийский 
чемпион, чемпион Европы

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День создания органов государственно-
го пожарного надзора в России
Меж ду народный день Нельсона 
Манделы
День хозяйственной службы органов 
внутренних дел
1829 г. — первый русский алмаз был найден 
четырнадцатилетним крепостным маль-
чиком Павлом Поповым в Адольфовском 
логу — на Крестовоздвиженском золотом 
прииске
1849 г. — вышел приказ Николая I о на-
ложении секвестра на имения Александра 
Герцена и об обязательном возвращении 
его самого в Россию
1929 г. — исполком Коминтерна обратился 
к трудящимся всего мира с призывом дать 
отпор поджигателям войны и организаторам 

контрреволюционного похода против 
СССР
1939 г. — первый День физкультурника в 
СССР
1954 г. — в школах СССР введено совмест-
ное обучение
1974 г. — в Карловых Варах завершился 
17-й Карловарский международный кино-
фестиваль. «Хрустальный глобус» получил 
фильм Андрея Кончаловского «Романс о 
влюбленных»
2019 г. — в Амурской области началось 
строительство трансграничной канатной 
дороги через реку Амур

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 18…
20°, днем 26…28°. Облачно с прояснениями. 

Кратковременный дождь, местами сильный. 
Гроза. Ветер юго-восточный с переходом на 
северо-западный, 5–10 м/c, при грозе по-
рывы до 15 м/c. Восход Солнца — 4.11, заход 

Солнца — 20.59, долгота дня — 16.48. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.
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Встречаются как-то вечером удав и 
кролик.
Кролик весело:
— Ты слышал про новый закон — после 
шести не есть!
Удав лениво:
— Слышал, ты шестой.

Заменив утренний кофе на зеленый чай, 
вы можете потерять до 87% той небольшой 
радости, которая у вас осталась в жизни.

— А давай выползем, на травке полежим, на 
солнышке поваляемся!
— Ты что, дурак?! Мы же рыбы!

Муж — жене:
— Я зарабатываю столько, что могу содержать 
трех таких женщин, как ты!
— Очень хорошо! В таком случае с нами будут 
жить мои мама и бабушка.

— У нас на предприятии две проблемы...
— Дураки и дороги? 
— Нет! Плохая транспортная ситуация и сла-
бый менеджмент.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Ани Лорак в последнее время не так 
часто балует поклонников своими кон-
цертами. Певица редко появляется на 
публике, в основном на сборных вы-
ступлениях. Впрочем, на днях впервые 
за долгое время артистка сделала ис-
ключение. Певица дала сольник в Бе-
лоруссии, чем еще больше заставила 
говорить о себе. 

В день выступления Лорак начался 
ураган: сильный дождь и порывистый ве-
тер ставили проведение концерта Ани под 
большой вопрос. Дело в том, что высту-
пать артистка должна была на открытой 
площади. Впрочем, зрителей непогода не 
испугала. В назначенное время зрители 
заполнили площадь до отказа.

Лорак вышла на сцену с небольшим 
опозданием. Во время ожидания фанаты 
скандировали ее имя. Увидев певицу, они не 
могли скрыть своего восхищения. За время 
отсутствия на большой сцене Ани сильно 
изменилась. Явно в лучшую сторону. Формы 
у звезды стали более точеными. Особенно 
выделялись накачанные ягодицы, кото-
рым, кажется, могла бы позавидовать даже 
Дженнифер Лопес. Певица, едва выйдя на 
сцену, призналась, что очень соскучилась 
по зрителям. 

— В нашем сердце накопилось много 
любви, — заявила Лорак. — Мы хотим вас 
любить очень долго, нежно, страстно. Все, 
что будет происходить на этой сцене, будет 
с огромной любовью.

Большинство песен зрители пели вме-
сте с Лорак хором. Звезда такого теплого 
приема явно не ожидала. Она восхищалась 
поддержкой фанатов и призывала всех не 
скрывать своих эмоций. 

— Если вы будете танцевать, я буду 
только рада, — говорила артистка. 

Параллельно Лорак призывала об-
ниматься с любимыми и беречь свою 
любовь. 

— Я хочу вам пожелать любви взаим-
ной, искренней, чтобы никто и никогда не 
разбил ваше сердце! — заявила звезда. 

После часового концерта Лорак скры-
лась в гримерке. Она по-прежнему ста-
рается избегать повышенного внимания. 
Впрочем, для корреспондентов «МК» сде-
лала исключение. Мы, конечно же, первым 
делом поинтересовались секретом ее фе-
номенального преображения. 

— Я слежу за собой. Медитация, йога, 
фитнес-упражнения — это основа. Плюс 
у меня есть мой тренер, который мне 
помогает. 

Тренером Лорак называет своего 
нынешнего возлюбленного — горячего и 
мускулистого испанца Исаака Виджраку. 
С ним звезда познакомилась в весьма не-
простой период своей жизни. В тот момент 
артистка рассталась с мужем. Сейчас Ани 
говорит, что по-настоящему счастлива. Иса-
ак сопровождает артистку и на гастролях. 
Пока Лорак пела, возлюбленный стоял у 
сцены, а с его лица не сходила улыбка. 

— Любовь, конечно, тоже необходима, 
чтобы хорошо выглядеть, — продолжила 
артистка. — Она нужна всем: и мальчикам, и 
девочкам. Но про физические нагрузки за-
бывать нельзя. У меня целая система: каж-
дый день занимаюсь по тридцать минут. 

— Даже на гастролях?
— Конечно. А для этого не нужен зал. 

Ты встаешь, делаешь приседания для попы 
и, конечно же, пресс качаешь. 

— Сколько раз вы делаете?
— Шестьдесят раз каждый день. Снача-

ла пресс, потом приседания. Или наоборот. 
Плюс умеренное питание. На ночь не ем. Но 
сегодня, правда, вряд ли удержусь. Потому 
что после выступления я очень голодная. 

— В конце концерта вы сказали, что 
хотите видеться со зрителями чаще. 
Это означает, что нам стоит ждать от 
вас большого гастрольного тура?

— Я думаю, да. Следите за 
обновлениями. 

— О чем сейчас мечтает Ани 
Лорак? 

— Чтобы мир был во всем мире. Это 
моя мечта. Чтобы дети были здоровы. У 
всех: и у меня, и у моих близких, и у всех 
людей. Чтобы моя мамочка была жива. В 
этом году я похоронила папочку. Мамочка 
сейчас со мной. Я хочу, чтобы все родители 
были живы как можно дольше. Мечтаю о 
самых простых вещах. 

Денис СОРОКИН.

«ТРУЖУСЬ 
КАЖДЫИ 
ДЕНЬ»
Лорак рассказала 
о роли нового 
возлюбленного 
в изменении внешности

На Олимпийских играх в Токио, при огра-
ниченном количестве наших легкоатле-
тов (10 человек), при ковидных потерях и 
сложной ситуации, Россию представляли 
336 спортсменов. В Париж получили при-
глашение МОК и дали свое согласие на 
участие 15 российских атлетов. А есть 
спортсмены, успешно прошедшие филь-
тры, но отказавшиеся от участия в Играх 
сами.

Да, возможно, если бы комиссия МОК 
действовала хотя бы как аналогичные ко-
миссии международных федераций по соот-
ветствию критериям для получения совсем 
не гордого звания «нейтральный спортсмен», 
участников от России на Олимпийских играх 
было бы больше. Но комиссия решила жестко 
показать, кто в доме хозяин, вычеркивая из 
списков всех, кто ставил «не те» лайки, стоял 
«не там» и «не с тем», выступал «не за тот» 
клуб. Впрочем, для этого она и была создана, 
чтобы, если что, подкорректировать действия 
«не совсем правильных» федераций.

Комиссия МОК 
не пропустила 

Вольная борьба: Артур Найфонов, 
Заурбек Сидаков, Заур Угуев, Абдулрашид 
Садулаев.

Греко-римская борьба: Милад Алирза-
ев, Сергей Семенов, Муса Евлоев.

Женская борьба: Надежда Соколова, 
Ханум Велиева.

Тхэквондо: Владислав Ларин, Максим 
Храмцов, Татьяна Минина, Полина Хан.

Гребля на каноэ: Иван Штыль. (А в апре-
ле Михаил Павлов был лишен нейтрального 
статуса за лайки под видео с президентом 
страны.)

Прыжки на батуте: Яна Лебедева.
Дзюдо: Рамазан Абдулаев, Аюб Блиев, 

Мурад Чопанов, Данил Лаврентьев, Тимур 
Арбузов, Михаил Игольников, Матвей Ка-
никовский, Арман Адамян, Тамерлан Баша-
ев, Инал Тасоев, Сабина Гилязова, Дарья 
Курбонмамадова.

Теннис: Вероника Кудерметова.

Отказались сами

В велошоссе практически сразу сам от-
казался от участия Александр Власов. Ска-
зал, что профиль гонки на Олимпиаде, как 
он и «изначально говорил», не совсем ему 
подходит. И есть еще плотный календарь 
гонок за его профессиональную команду… 
Поэтому отказ.  

Ответом на бан лидеров в дзюдо и борьбе 
стал протестный отказ всех допущенных в 
этих двух видах до Олимпийских игр. В дзюдо 
приглашение от МОК для участия в Играх в 
Париже получили лишь дзюдоисты Валерий 
Ендовицкий, Махмадбек Махмадбеков, Элис 
Старцева и Дали Лилуашвили. И это притом 
что у России было 12 олимпийских квот. В 
числе тех, перед кем закрыли олимпийский 
татами, оказались и чемпион мира Инал Та-
соев, и бронзовый призер Олимпийских игр в 
Токио-2020 Мадина Таймазова, и двукратные 
чемпионы Европы Дарья Курбонмамадова и 
Михаил Угольников…

ФДР выступила с заявлением о том, что 
сборная команда России по дзюдо не при-
мет унизительные условия и не выступит на 
Играх в Париже в составе, предложенном 
чиновниками из Международного олимпий-
ского комитета. «Мы одна из сильнейших 
национальных федераций и сборных мира. 
Мы выполняли условия, озвученные МОК, 
пока они были приемлемы для нас, и изна-
чально заявляли, что не пойдем на сделку с 
совестью», — сказано в заявлении.

МОК пригласил на Олимпиаду 10 рос-
сийских борцов, несмотря на 16 завоеванных 
лицензий. Приглашение получили Начын 
Монгуш, Шамиль Мамедов, Арслан Багаев, 
Абдулла Курбанов, Алан Остаев, Магомед 
Муртазалиев, Наталья Малышева, Алина 
Касабиева, Елизавета Петлякова и Вероника 
Чумикова, которая отказалась от участия в 
Играх еще до общего решения. 

И в этом виде спорта лидеры от Парижа-
2024 были отсечены. И в итоге также было 
озвучено решение об отказе от участия в 
Олимпийских играх: «не принимаем неспор-
тивный принцип отбора», его цель — «подо-
рвать принцип единства нашей команды». 
В заявлении ФСБР говорится, что МОК стал 
преградой на пути Абдулрашида Садулае-
ва к третьей олимпийской вершине, не дал 
возможность выступить Заурбеку Сида-
кову, Зауру Угуеву, Мусе Евлоеву и другим 
борцам сборной России, а объединенный 
мир борьбы утратил последний шанс на то, 
что Олимпийские игры — это соревнования 
сильнейших. 

На корт выйдут, 
но не в Париже

В теннисе Андрей Рублев, Карен Хача-
нов, Дарья Касаткина, Людмила Самсонова, 
Анна Калинская, Анастасия Павлюченкова, 
Анастасия Потапова, Вера Звонарева от-
казались от участия в олимпийском турнире 
сами. Большинство из этих спортсменов за-
явлено на рейтинговый турнир в Вашингтоне, 
который состоится с 29 июля по 4 августа, 
то есть в дни Олимпийских игр. (Там высту-
пят Карен Хачанов, Аслан Карацев, Дарья 
Касаткина, Людмила Самсонова, Анна Ка-
линская, Анастасия Павлюченкова, Вероника 
Кудерметова и Анастасия Потапова.) Из тех, 
кто отказался, пожалуй, только Дарья Касат-
кина и Карен Хачанов дали комментарий. В 
интервью Tennis Channel Касаткина сказа-
ла, что Олимпиада — турнир, на который 
«надо ехать со всем сердцем», чувствовать 
желание поехать туда и показать свой мак-
симум. «А сейчас у меня нет такого ощуще-
ния, поэтому не вижу смысла участвовать», 
— заявила теннисистка.

Серебряный призер Токио-2020 Карен 
Хачанов назвал решение об отказе «не-
легким», рассказав, что в прошлом году 
не играл все лето из-за травмы: «Перейти 
с травы на грунт всего на один турнир, а по-
том без подготовки сразу на хард... Я про-
сто почувствовал, что это будет сложно для 
организма». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОТКАЗ ПРИНЯТ

США рискуют 
потерять право 
на проведение 
Олимпиады 
2028 года
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Президент МОК 
Томас Бах.

Александр 
Власов.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА МОЛОДЫХ ОТЦОВ
Перед стартом чемпионата России в семьях футболистов 
произошли пополнения

Наиль 
и Алина 
Умяровы.
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